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Manuel Romero salió de Tequis un 22 de abril ... para no volver más · 

::· ··· ' ..... 

El-dr-ama de un ilega.I 

::·c·u11leS: f~e.t~n-10s pdndpj;I~·· probfoanas dété~ .. -~= 

El jueves pasado fue desalojada otra familia de uno de los terrenos aledaños 
al seminario de Hércules. (Foto de Ornar Ontivel'Oll). · 

+Se agudiza .el conflicto en Mirandá por la perforación de un pozo+ Aumenta el terror 
en Santa Marra Begotla; Zendejas sería nombrado delegado ·municipal en Chic.
himequillas + Ayuno de 48 horas en el jardín Zenea + Desc~ntento generalizado en 
Carnation por: la suspen~ión del reparto de utilidades + Inicia el 5 de octubre el 1 
Encuentro de la Juventud Oprimida en Qu~rétaro + Eligió la UCP a Ramón Martínez 
como presidente estatal-en su 1 Congres-o + ''No habrá manipulación en el relevo del 
dirigente del SNTE", según Sergio \largas; hay hermetismo, dice José Moreno; "para 
dirigir at magis_terio el primer requisito es dejarse mánipular", aftade Flores Espíritu 

Por Efraín Mendoza 
Aquel día de abril -era el día 22-, 
don Narciso tuvo que resignarse. 
No logró evitar que Manuel, su hijo 
de apenas 23 años, dejara la casa y 
se fuera con la ilusión de encontrar 
la felicidad en el paraís~ de los 
dólares, una felicidad que, creía, en 
el olvidado · ejido . de' El Cerrito 
jamás encontraría. · 

- ·Pero, -·hijo, no te conviene. 
Además, Matamoros es la frontera 
más éochina. Luego se nota que uno 
es de provincia... ·-

.:_ ·¿Y éso qué tiene? 
Más no se pudo.- Con su mano 

derecha, con_ la l)lism~ que dirige su 
yunta en.los campos de ese ejido de 
Tequisquiapan, don Narciso hizo la 
señal de la cruz. Le dió la bendición. 

Ese 22 de abril de 1989 la tristeza 
comenzó a consumir la vida de doña 
Trinidad Nieto, la madre de Man
uel. Más de dos años la madre Heva 
con los ojos húmedos y la mirada la 
dirig~ todas las tardes al camino. 
Por las,_noches la asalta ei recuerdo 
y no se cansa de llorar. "Manuel 
tiene que volver, tiene que volver'\ 
dice una y otra vez, y esa misma 
espera es la que, parádójicamente, 

, le alienta a vivir. "Una riq·ueza; una 
herencia puede perderse, nada pasa~ 
pero se trata de mi hijo -dice 
Narciso*Romer:o. Ha .pasado tanto 
tiempo y hacemos lo que podemos: 
pedir por él". -

Manuel era deportista. Le gus.-
. taba el futbol y en su casa iba 

guardando los trofeos que ganaba. 
Cooperaba también en las tareas de 
la comunidad. ' En una ocasión 
colaboró en una kermés del rancho 
y juntó un ·millón de pesos para la 
construcción del ten:iplo. Pero aquel 
día se ftte de su pueblo para ya no 
volver más. Pronto serán mil días de 
ausencia. Sus amigos siguen jun
gando futbol pero lo extrañan. 

Pasa a la Pág. 13 

.. Abrir espacios culturales en provincia es fincar lo sagrado en terreno profano" 

Anteunanutrjda c?ncuriencia en_ Bellas Artes, el martes pasado fue presentad? el suplemento" Amanecer Cultu~al". Encabezaron el acto el doctor Alejandro-Obregón~ ares, secretario académico 
de la UAQ, el escritor tapatlo Ricardo Yáfles y la actnz queretan;,, Ana Lu111a Peluffo. (Fotos de Jesús Ont1veros) . - · / ' 
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Comun.idad 
+El ayuno terapéutico 
Eduardo Mendoza . Zaragoza · 

Miércoles 25 de seotiembre. Ha sido 
un dfa difícil. Es el cuartó día de un 
ayuno atenuado -apoyado por agua, 
jugos de frutas y verduras- en vistas 
a llegar a la salud definitiva. Llevo 
varios meses que mi condición física 
es ·inestable, a veces penosa. El 
domingo amanecí con una sensación 
de malestar general. Sentí pesadez, 
sin ganas de levantarme. Ello me 
hizo pensar en mi ••hasta cuando" 
voy a estar bien. 

Hice oraeión e insistí a Dios que 
me revelara el camino de mi safod 
definitiva. Me dejé llevar por las 
circunstancias. Eran las 11:00 de la 
mañana y aún permanecía en la 
cama. Poco después se apareció 
Efraín -mi hermano- y empezamos 
a platicar. Estábamos en éso cuando 
surgió la chispa: ¡El ayuno! Sí, el 
ayuno ¡Ahora mismo lo empiezo! La 
Uegada de Efraín fué_ providencial. 
Su presencia me sugirió _ el ayuno, 
quizá porque ya tengo tiempo reco
mendándole uno también a él. 

Hace varias semanas que me in
tereso por el ayuno terapéutico. He 
leído sobre él y me ha parecido una 
experiencia fascinante. Es una 
experiencia radical de curación, 
creo que definitivo. Pero me faltaba 
la decisión y hoy se ha presentado la 
oportunidad. · · 

El cuárto día ha sido especial
mente difícil, sobre todo por lá 
neyesidad que experimento de co
mer alimentos sólidas. He llegado a 
desesperarme, pero no a renegar, · 
porque sé lo que hay más allá del 
ayuno. Además, fisícamente me 
siento cada vez mejor y éso es 
importante para ta continuación del 
proceso. 

Jueves 26. Día espléndido. me 
siento bién, como nunca. Ahora me 
renace la convicción de que verdad
eramente me est<:ly limpiando de mi 
cuerpo a través gel ayuno y que mi 
espíritu se aclara cada vez más. No 
es que crea que todo depende de un 
espíritu transparente y limpio. Pero 
el espíritu a veces se ve embotado 
por el maltrato que le damos al 
cuerpo. Aquello de que ••mente sana 
en cuerpo sano" es verdad_, pero creo 
aún más vital que un cuerpo perma
nentemente sano sólo es posible con 
una verdadera limpieza de corazón. 
Debo ser más simple: se trata de 
barrer con todo lo que no es nuestra 
naturaleza. 

Viernes 27. Voy en el 60. día. 
Hace frío y preferiría no levan
tarme. Pero tengo compromisos a 
partir de las 8:30 a.m. Me siento bien 
de salud, aunque no en los mismos 

Pasa a la Pag. 8 
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EDITORIAL 
Un ilegal:: problema de casa 

· E1 nombre dé Manuel Romero Nieto se suma al-de 
los miles . de · ciudadanos mexicanos víctimas del 
oprobio de fa ·desesperanza y del paraíso de los 
dólares. Nativo del ejido El Cerrito de Tequis
quiapan, este joven salió de su casa en busca de 
mejores días: .. para ya no represar más y sumir a 
su familia en. una torturante espera. Por los cauces 
legales, su padre ha intentado esclarecer su 
desaparición'y lo que aparece es un doble drama. 

Por una ·parte, contradictorias versiones de 
personas involucradas en su desaparición compli
can la situación y hacen más remotas las posibili
dades de que Manuel vuelva. Por la otra, quedan 
a la vista los truculentos mecanismos de operación 
del tráfico de ilegales hacia el vedno territorio del 
norte, toda una maraña que un anciano como 
Narciso Roméro tiene frente a sí. Solo, 

1
. únicamente atentado por la firmeza de la esperanza 

paternal, es un vivo testimonio de una situación de 
suyo difícil y que tiene detrás fuerzas e intereses 
muy superior.es. 

El gobierno mexicano, y particularmente las 
autoridades queretanas, deben detenerse ante caso 
-solo un botón· de muestra- y tomar cuidado, 
precisamente en momentos en que se debaten las 

- relaciones con -el Norte y están puestos sobre la 
mesa los intereses de tres naciones. México · no 

. puede seguir exponiendo a sus hombres a las garras 
-de la migra ni a los traficantes de mano de obra 

. ·. barata. Tiene que p'ensar a largo plazo y evitar, 
"--------~----------------,---__..._-.' desde ahora, humillaciones de este carácter. 

El correo semanal 
¿Qué fue: presentación del sup-lemento u horilenaje a la Peluffo? 
Querétaro, Qro., miércoles · 25 .de asistió ·incluyó a un jo'.Vencito. que me desmedida para la actriz donde por 
septiembre de 199J preguntó, ejemplar en . mano del cierto, las de ella no fuerQn las 

suplemento: oiga, ¿qué.· va . a haber palabras menos elogiosas. 
Estimado Efraio: _ aquí? · · . _ . · ~ · Todo lo anterior no es digno de 
El día de ayer, martes 24 de sep- Por mi parte no ví cumplida mi comentario pero muchos ya no pudi-
tiembre, acudí, como muchos otros, expectativa y en todo el .buen pro- mos enterarnos de cómo se realizó este 
a lo que fue la presentación del suple- grama desarrollado, salvo las pala- suplemento ni cómo piensa proseguir 
mento cultural de El Nuevo Amane- bras de quienes se encontraban a la y, tampoco, no pudimos hacer 
cer, llevada a cabo en el auditorio derecha de Ana Luisa :>eluffo, nadie preguntas ni plantear inquietudes. 
Esperanza Cabrera de Bellas Artes. nwncionó el suplemento y el acto se Finalmente, se organizó un conci
El amplio y heterogéneo público que transformó en un foro de alabanza erto sólo para Ana Luisa Peluffo por 
-~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ parte de la Rondalla Femenil de la 
¿Intelectuales? ... No, mejor la Peluffo Universidad (por- cierto, preciosa voz 

Sr: director: 

LQué agrada·ble velada la del martes 
24 en Bellas Arte~. · Y qué agrado, 
sobre todo por la creación de un 
nuevo· espacio para la cultura en 
Queretaro. Como a la hora de iniciar 
el acto ya tenía en mis manos el 
ejemplar número uno del Amanecer 
Cultural, al ver al centro del présid- · 
ium a Ana Luisa Peluffo, yo mismo 
dirigí mis ojos a su figura. Bueno, el 
mismo suplemento puso la atención 
en ella con su , foto en la portada. 

Lo cierto es que Amanecer Cul
tural comenzó con el pié derecho 
abriendo polémic:í. Hubiera sido · 
bueno hablar más del periódico y 
menos de la actriz, es cierto, pero, al 
fin y al cabo .. . ¿es necesario que nos 
esperemos a que la gente muera para 

'deeirle que era la octava.maravilla del 
mundo y nos propongamos canon
izarla? Oí comentarios durante el 
acto, .· yo externé los "mfós... ¡qué 
buenQ! Terrible huqiera sido la 
unanimidad. Dijo ~1guien: ¿no 
hubiera sido mejor traena un intelec
tual o a un poeta? Pienso yo: y para 
qué, a ellos los entende.rán sólo unos 
pocos. Y a la' Peluffo, ¿quién no la 
entiende? · · 

Celebro este acontecimientc y, 
estoy bien seguro, a m·u.chos lectores 
nos agradará que el Amanecer Cul
tura:· no sea tímido, que se anime a 
seguirle atizando a ta . ·polémica. 
F el ic id~des. 

Gerardo Ur.iarte- L. 

la de la solista). Lo único que me salvó 
del tedio en que cayó el acto fue la 
presencia siempre mordaz de Mario 
Zamora. 

. Por lo demás, me divertí como 
enano. 
César Cano Basaldúa 

Felicita a los editores de · 
"Amanecer Cultural" · 
Querétaro, Qro., 24 de Sep. de 1991 

Mi muy estimado Efraio: 

Con agrado recibí tu atenta invitación 
para asístir _el día de hoy, al acto ~n 
que se llevará a cabo la puesta en 
circulación del suplemento ••Amane
cer Cultural". 

Por compromisos de carácter pre
Pasa a la Pág. 16 
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Descontento generalizado en Carnation por 
la suspensión del reparto ·de utilidades 

oficina auxiliar de Querétaro de la Junta_ Federal 
de Conciliación y Arbitraje, quedó asentado el 
Procedimiento Paraprocesal 669/91, én el que 
Salinas Baeza (en su calidad de secretario general 
del sindicato de Productos Alimenticios Carna
~ion) aceptó ante el apoderado legal Sergio Padilla 

Entre los trabajadores de Productos Carnation -
una de las primeras fábricas instaladas en 
Querétaro en la década de los 40-, hay un 
sentimiento generalizado de inconformidad 
debido a que la empresa suspendió el reparto de 
utilidades y, en respuesta a los reclamos de los 
obreros, ha tomado en alianza con la dirección 
sindical posturas lesivas a sus derechos laborales. 
Trabajadores de distintos departamentos de esa 
industria productora de chocolate Quick, cofee-

. mate y leche clavel dirigen su malestar hacia su 
líder sindical, José Pueblito Salinas Baeza, por 
cierto·diputado local suplente por el 1 Distrito de 
esta capital. 

Un grupo de trabajadores que pidieron no ser 
identiicados expusieron ante este semanario diver
sas irregularidades en esa empresa y manifestaron 
que "muchos ya estamos trabajando de mala gana, 
renegando". Incluídos obreros con más de doce 
años de antigüedad y de reciente ingreso, dicen 
externar el sentir de la mayoría y piden que Salinas 
Baeza cumpla con su cometido en favor de los 
trabajadores y no como agente patronal. 

Según los inconformes, en febrero de este año 
la dirigencia sindical manifestó en asamblea a sus 
agremiados que el monto de utilidades que en los 
próximos meses se repartfrían serían "muy altos", 
y que a ·cada trabajador representarían un ingreso 
promedio superior a 2 millones de pesos. . A su 
decir, en abril siguiente, el propio sindicato dió 
marcha atrás y anunció que lo de las utilidades era 
historia y que este año no habría reparto, . 
aduciendo que el excedente habría sido empleado 
por la empresa en la compra de materia prima 
"para mantener la fuente de trabajo". 

En ese momento comenzaron los reclamos. Sin 
embargo, éstos fueron continuación de la incon
formidad surgida a fines del año anterior por el 
raquítico incremento salarial conseguido en .la 
revisión contractual. En ese entonces 6 tra
bajadores de Producción y mantenimiento 
mecánico y ·eléctrico encararon a sus dirigentes ... 
para que en unas semanas más "les pusieran -como 

. dicen los propios trabajadores- patitas en la calle". 
Adicionalmente, tiempo antes de la revisión, los 
trabajadores aceptaron que de su nómina les fuera 
deducida una cuota sindical mayor (equivalente á 
aproximadamente el 100 po·r ciento) como una 
previsión en caso de que no hubiera arregla y 
estallara la huelga, puesto que se llegó a hablar de 
que lá empresa podría _cerrar. . 

Como la idea de no recibir utilidades seguía sin 
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aceptarse, en asamblea general realizada en julio Valdéz y el jefe de relaciones industriales· Carlos 
pasado los trabajadores resolvieron ~jercer presión González Quintero, que era obligación de sus 
y acordaron negarse a laborar "tiempo extra", agremiados laborar el 16 de septiembre, según lo 
cuestión que el sindicato admitió. Empero, la requiriera la parte patronal, cuestión que los · 
empresa ejerció presión para obligar a que los trabajador.es interpretan como una rendición y 
trabajadores no dejaran de labor tiempo extraor- como un acto de espaldas a los intereses de los 
dinario y citó a un buen número (que según la - trabajadores. 
versión de los trabajadores eran innecesarios) para Esto pone en evidencia la situación que priva en 
el día festi·vo 16 de septiembre, y como no _se esta fábrica cuyo sindicato está adherido a la CTM, 
presentaron en su expediente quedó asentada como que es de especial delicadeza, y que de no re
"falta injustificada" y al$unos de los faltistas han sol verse pronto podría derivar en un conflicto más 
sido advertidos con sanciones. enredoso que vaya más allá·de que los trabajador~s 

Previamente a ésto, el 13 de septiembre, en la laboren a regañadientes y de mala gana. 

Martínez, electo presidente de 
• 

Ramón 
Ia -UCP en su p~1mer congreso_ estatal 

Con la participación de 103 delegados ef ecthos, 
procedentes de los doce comités de base en esta 
capital, el domingo 22 de septiembre · realizó su. 
primer congreso estatal la Unión de Colónias 
Populares (UCP). Como acuerdo central 
fue electo el comité directivo estatal, 
integrado por Ramón Martínez Méndez 
como presidente, Arturo Toledo como se-' 
cretario de Organización, Teófila A'rre
dondo como secretaria de Finanzas y 
Juana Hernández como secretaria de 
Prensa. 

Salesiano, se resolvió intensificar la lucha por la 
vivienda. Entre otras cosas se destacó que en lo 
que va de este año la UCP ~creada en 1987- ha 

. logrado el otorgamiento de 30 lotes ·para vivienda. 

En representación de la dirección 
nacional de la UCP estuvo presente Celso 
Contreras, máximo dirigente de esa 
organización, y en representación de la 
dirección estatal del Partido de la 
Revolución Democrática acudió J. Cruz 
Guerrero Guerrero, ex candidato a sena
dor por Querétaro. Se acordó realizar el 
tercer domingo de enero de 1992 una 
segunda reunión para desahogar otros 
puntos de trabajo. Durante el Congreso, 
realizado en el auditorió del Colegio Durante el 1 Congreso estatal de la UCP. (Foto de Ornar Ontiveros) . 

Se agudiza el conflicto por . la _, perforación de un pozo 
Pai:a resolver el apremiante problema del agua Sergio Soto. No Óbstante, Socorro Hernández y 
potable en San Isidro Miranda, sus habitantes Pedro Acosta ·se negaron a entregar la 
promovieron en 1990 una organización documentación, aduciendo que solamente Io
autónoma que pronto logró un convenio con las harian ante Elíseo Pérez Sánchez, funcionario 
autoridades estatales para la perfor:ación_ de un de la secretaría particular del Gobernador. Esto 
pozo, así como el acuerdo de que éste sería ad- se ha complicado debido al cierre de ejercicio 
ministrado libremente por la propia comunidad. del sexenio de Mariano Palacios, cuya 
El costo total de la obra fue estimado en 110 ad.ministración al parecer se ha desentendido 
millones de pesos, 40 de los cuales serían puestos del asunto. Trascribimos a continuar.ión el texto 
por el Gobierno del Estado. El comité del Agua de una carta abierta firmada por el comité del 
Potable procedió a reunir las cuotas e e los Agua Potable de San Isidro Miranda, donde ex
aproximadamente 450 habitantes (una de · 150 ponen algunas consideraciones. 
mil pesos y otra de 80 mil). "Hacemos del conocimiento del públieo en 

Con el paso del tiempo, entre los vecinos general que en San Isidro Miranda ... 
comenzaron las sospechas sobre el manejo de las --oOo--
cuotas debido a que tal comité -e,-icabezac o por 
J . Socorro-' Herná~dez Ibarra y Pedro J. costa En tanto, consuJtado sobre el caso, Emiliano 
Morales- se abstuvo de informar debidan ente. Ro_driguez Briseño, vocal ejecutivo de la 
Así las cosas, el 29 de agosto pasado en asamblea Comisión Estatal de Aguas -quien el 24 de mayo 
general los vecinos de Miranda acordaron pedir de 1990 suscribió el convenio con la comunidad 
la intervención del gobierno del estado para que de San Isidro Miranda en el que comprometía 
los dirigentes informen el avance de la obra. la participación· de la CEA en el referido pozo, 
Convinieron también en la destitución del según consta en documento con papel membre
comité e iniciar una auditoría, quedandó a la tado de la dirección )urídica y Consultiva- . 
cabeza del nuevo comité Manuel Víctor !' ieves manifestó que el pozo que se está perforando "eiv 
Martínez. Tal determinación ·fue comur icada insuficiente Y no garantiza la satisfacción de;l( 
de inmediato al gobernador Mariano Palacios · necesidades de ese lugar". Si la .coníu~ se · 
Alcocer. Se estableció que el 18 de septiembre empeña en hacerlo, qué bueno~ pero ljbzo no 
se realizaría una asamblea en la que el comité deslinda del ·caso, advirtió. "~hsotros no 
destituido entregaría ante la comunidad cuen- abastecerá a la comunidad y por fó.S ' Creen que 
tas detalladas del manejo de los recursos. ~os metemos en un~ decisión .9fé es debido a~~; 

A e.sta asamblea por parte de las autoridades hay _agua, pero el nivel que '(empo escaseara . 
acudió solamente el delegado de Hércul..,es~,~~ll~u~v~ia=s~so~l~a~m~e=n~t=e~y~e:n~p~P'::_-<> __ 

1 
_____ .-,---- / . 
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Transición 
+Valorar lo nuestro 

Luis F. Colin 

La semana pasada, el presidente Salinas visitó la 
tierra austral chilena que culmina con la firma de 
un tratado de libre comercio con aquella nación. Al 
parecer, el primer tratado de libre comercio que 
suscribe nuestro país. Esto mueve a la reflexión y 
crea· la necesidad en cualquier persona, de buscar 
más información sobre el Tratado de Libre Com
ercio con Canadá y Estados Unidos, sin embargo 
sólo hay declaraejones muy vagas al respecto y una 
intensa campaiía publicitaria a favor del mismo, 
que no aclara dudas sobre el futuro de las relaciones 
con los gigantes comerciales del Norte y lo único 
que se ha dicho es que el petróleo no entra en dichas 
negociaciones, a pesar de que los EU A, a un ,precio 
preferencial, nos compran la mayor parte y le 
hemos aumentado nuestros volúmenes de ventas, a 
costa de núestras reservas. ~ 

En la publicidad de apoyo al ratado, se habla de 
lo bien que le va al Japón en un ratado semejante 
al que está por firmarse en ,1992. Japón es una 
economía que está disputando a Europa y EU A la 
supremacía financiera y comercial y esta es una de 
las verdaderas motivaciones del TLC ' americano. 
Este, al igual que el tratado Asiático, que tiene más 
ventajas, es el que tiene más desarrollada su 

-economía y su industria, de ahí que a Japón le vaya 
tan bien con sus vecinos menos desarrollados de 
Asia. 

Las mismas ventajas y mejores oportunidades 
tienen los EUA y no podemos esperar que de la 
no.che a la mañana, nuestra economía en crisis y en 
el subdesarrollo, compita con la primera economía 
del mundo, mu~ho menos cuando los aranceles que 
protegen nuestros productos, han sido reducidos 
drásticamente. Aún antes de la firma del TLC, 
nuestra industria riecesita apoyo para competir- y 
difícilmente ·puede hacerlo en estas condiciones. 

Tras la privatización de la banca, están ingre
sando fuertes cantidades al erario federal y al 
parecer con parte de este dinéro se van a crear más 
puertos. Por qué no incluir en la lista de los sectores 
a desarrollar por parte del gobierno, el siderúrgico, 
el metal.:..mecánico, y la computación (la UNAM ha 
desarrollado el primer equipo de -computación 
armado 100% con partes mexicanas), paFa alcanzar 
un nivel más competitivo dentro del multicitado 
tratado. 

Por otra parte, dos o tres veces por semana, nos 
llegan declaraciones de funcionarios y editorialis
tas norteamericanos, en el sentido de _que las 
relaciones México-EVA, están en su mejor 
momento; ojaiáque esto signifique algo .bueno para 
México. Los Estados Unidos han dicho que no 
tienen amigos, sino intereses. Por su parte el 
gobierno mexicano ha probado su amistad con el 
vecino del Norte con su actitud sobre la invasión 
de Panamá y el apoyo entre la ~uerra contra Irak, 
sin embargo pese a ésto, la admmistn1ción Bush no 
retiró el embargo atunero y es aquí donde surge la 
necesidad de comprender mejor la amistad que nos 
profesan del otro lado del río Bravo. No bastaría 
el retiro del embargo atunero, habría que añadir la 
devolución de los veintiocho tomos de .. Carlos de 
Sigüenza y Góngora" que fueron sustraídos de la 
universidad, por soldados norteamericanos en sep
tiembre de 1847 por órdenes del Gral. Winfield 
Scott, así como las nueve islas del archipiélago del 
Norte: Santa Rosa, Santa Cruz, San Nicolás, Santa 
Bárbara, farallones, Anacapa, Santa Catalina, San 
Clemente y San Miguel, ocupadas el 16 de marzo 
de 1848 y no incluídas en el tratado de paz de 
Guadalupe-Hidalgo. 

El crecer como nación no es fácil, necesitamos 
~ar el precio, con esfuerzo, ténacidad y crea-
spdad, estimulando la industria mexicana y re-

Si do nuestra soberanía cultural y territorial. 
ciones fü~s eto se incluye en la mesa de negocia
ercio, pues w_nido cualquier tratado de libre com.,. 
lo nuestro y co a -evidencia de que hacemos valer 

.__ _______ ~10S.:nuestra aportación al mundo. 

Nostalgia por las ·caravanas y genuflexiones 
_¡ ••• Cómo no -hay reelección! 

Sucedió en el virreinato. 
El. poder sexenal languidece. 

Las últimas horas, los últimos 
minutos parecen pasar más 
rápido ..• se esfunian. Un dejo 
de n_ostalgia invade al .. vision-

- ario". Este escucha y disfruta, 
como nunca, las postreras odas 
cantadas en su honor, como 
digna despedida. El halagado 
hace esfuerzos para contener 
las lágrimas ... y mejor sonríe, 
satisfecho del deber cumplido. 
Oye con orgullo: "La patria le 
estará eternamente agradeci-
·da". . · . 

- ¡Oh! Cuan afortunados 
habeis sido, al haberme tenido 
como vuestro "estadista" -
exclama el virrey-a sus súbdi
tos. 

Su s~quito -acaparador de 
las influencias, canonjías y 
prebendas en los últimos seis 
años- no cesa de quemar in
cienso en su honor (¿Qué tal si -
llega a "cardenal"?): "Nuestro 
'ilunlinado' ha .sido paradigma 
de la excelencia, aniquilador 
del nepotismo, dechado de 
honradez y eficiencia en su 
administración, maestro en 
retórica, hombre de ilustre 
prosapia, digpo ejemplo de 
institucionalidad y disciplina 
partidista, patriota de una sola 
pieza (algo así como "Su Alteza 
Serenísima"). Su obra pasará a 
los anales de la historia, como 
corresponde a uno de los pro
hombres del sistema". 

Y el corifeo en turno pro
pone inmortalizar su egregia 
figura: "Una escultura de 
broncead9 metal, al centro de 
una nueva rotonda, sería lo 
menos que le podríamos ofre
cer, Quizá cambiando · la 
nomenclatura de una de las 
principales avenidas de la ciu
dad, para rebautizarla con el 
apellido de su noble estirpe, 
sería otra manera de rendirle 
pi_eitesfa;,. 

El augusto personaje de la 
política en· esta céntrica pro
vincia novóhispana, asiente 
complacido. 

De pronto: un escalofrío 
invade su cuerpo. No podía 
faltar el "aguafiestas". El 
inoportuno que le recuerda que 
"las instituciones -qu~dan, 
pero ... los hombres indefecti
blemente tienen que pasar" 
(jPaso sin ver!). Habrá que 
ctejar · el gran despacho, la 
pompa, la corona y el 
centro ... abandonar (sniff) el 
palacio. -

Desde la_ metrópoli, el mon
arca centralista ha elegido ya a 
s.u sucesor. iEl virrey ha 
muerto! ¡Viva el virrey! · 
- El final está cerca. Nuestro 
ilustre virrey tendrá que ser 
relevado del poder. El ritual de 
la transmisión del mandato se 
ha ensayado varias veces. 
Pronto, las caravanas y genu
flexiones serán para otro. Los 
nuevos cortesanos preparan 
con esmero el "te deum" en 

Alfonso Juárez 

honor del ungido· y la tradi-= 
cional ceremonia del "besama-· 
nos". · La historia se repite. 
Vuelve a empezar la misma 
comedia. Sólo hubo cambios de 

·elenco. 
El, todavía, personaje cen

tral clama a ,su "señor": 
· liCOMO NO HA Y REELEC
CION!! 

Respuesta e instancia al obispo de Querétaro 
Josemaría Hernández Cortina 

Dice el obispo de Querétaro (La de la misma ma.nera que La
Jornada, 20 de septiembre) que voisier. y las leyes científicas 
la Teología de la Liberación que uno y otro descubrieron 
esta en vías de desaparecer. son vigentes y lo seguirán sien-

Apunta Alberto Espinosa, do, pésete a quien le pese. En 
corresponsal de La Jornada: todo sistema capitalista -dice 
"El obispo Mario de Gasperfü Marx- la acumulación mono
Y Gasperin aseguró que con el políca de capital (y por lo tanto 
derrumbe del sistema marxista exeluyente y anticristiana, 
en el mundo también está des- generatriz de violencia y de 
tinada a desaparecer la Teolo- miseria) es un proceso irrevers
gía de la Liberación, cuyo ible.. ¿Quién puede negar esta 
mayóf ·exponente es Leonarf conclusión axiomática? Nadie. 
Boff". AñacJió et obispo que la Ningún papa ha podido 
igle_sia católica está en contra hacerlo. No logró León XIII 
de toda corriente que fomente con la promulgación de su 
la violencia y dijo además que encíclica Rerum Nov:-rum, 
la Teología de la Liberación se hace más de un siglo. No lo 
"caracteriza por la t.oma de logrará Juan Pablo Segundo 
armas (¡!).con el fin de lograr la condenando al anatema a los . 
equidact social". sacerdotes comprometidos con 

Es lamentable la ignorancia la lucha de los pueblos. -
supina o la mala fe del señor Por lo demás, insto al obispo 
obispo Da por sentado que el De Gasperín a que señale a uno 
marxismo promueve la violen- solo de los sacerdotes inspira
cia soci~l. Craso error. dos en la Teología de la Libe-

La lucha de clases es un ración que se haya caracteri
hecho his?tórico desde antes de zado por la toma de armas para 
Jesucristo. Que Marx hubiera forzar la consecusión de la 
visto en la lucha de clases el justicia social. Debemos ex
motor que mueve a la t.íistoria, cluir, naturalmente, al cura 
no lo hace -coautor de la violen- Hidalgo, ·a Jo.sé María Morelos; 
cia; Sim¡plemente ha tomado que fueron padres, ·sí, pero de 
nota de un hecho dialéctica- la patria; y también al sacerdote 
mente irr~fragable. Ignorar la colombiano Camilo Torres, 
lucha de c:tases, en el terreno de guerrillero que murió en 1966, 
la histori~, sería tanto como - tres años antes que se comen
des~!ende ir la ley de ·la conser- zara a per~eñar la Teología de 
vac1on Y de la transformación la Liberación, tras el congreso 
de fa mate ria y de la energía, en ecuménico de Medellín, Co
el área de la físico química. lombia, patrocinado por el 
Porque Marx es un científico, difunto Papa Paulo Sexto. 



+ Plaza de inocentes 
La plaza de 10s inocentes. El mudo testigo de 
aquella masacre estudiantil de 1968 .. La que vió 
caer sobre sí la sangre de los jóvenes, victimas 
del sistema. De la injusticia. De las armas de 
prepotencia, del poder. Es un año mas de aquel 
violento suceso en la Plaza de las Tres Culturas. 
· A esos jóvenes valientes·, hoy, un minuto de 

silencio. Y un grito inconforme por aquella 
intolerancia del poder que aún no acaba. Que 
persiste. T~ntos desaparecidos y madres que 
jamás volvieron a ver ~ntrar por su puerta a sus 
hijos. Algo que muchos prefieren olvidar o sólo 
recordar con trizteza. 

A 23 años de ese 2 de OGtubre, conviene hacer 
no una, sino varias reflexiones. Fue un crímen 
multitudinario que nci ha tenido su castigo y que 
debe ser desemp<:>lvado de los archivos de la 
historia. Año con año muchos se solidarizan con 
este movimiento que cada vez esta más lej-os. Los 
libros que sobre ello hablan, como el de la 
escritora y periodista Elena Poniatowska, narran 
seglmdo a segundo una realidad tan cruda que 
sucedió aquí en México; en el país donde todavía 
ahora se habla de paz s0cial, de que "todos nos 
amamos". . 

Existen otros libros que sobre ello · hacen 
referencia. Pero ninguno cala tanto como la 
película Rojo Amanecer, donde con excelente 
producción, dirección_ e intérpretes se logra 
rescatar y se deja ver de manera más viva, todo 
aquello es como un lla'mado a la razón. 

Detrás de todo aquello hube muchos que se 
lavaron las manos y sa-Iieron limpios de culpa, 
aún no se alcanza a comprender cómo el castigo 
se postergó, o más Bien, se perdió de la memmia. 
Hoy continúa todavía la imposición del poder 
111ue acalla a los iriconformes. En algunas 
universidaqes se prohibe tener alguna sociedad 
estudian'til con fines de. '!derechos'' y en univer
sidades autónomas se controla -en su mayoría
ª ·1os dirigentes que son -cuando así se requiere
apoyo incondicional de las autoridades educa-

tivas. Se ha tratado de apaciguar. el deseo de 
lucha estudiantil. La natural fuerza por mejo
rar, en los jóvenes ha sido reducida. 

Cuando se ve el coraje enc<\mdido de . los 
jóvenes que piden a gritos les sean escuchadas 
sus demandas, se les promete y después se olvida. 
Se les ignora en más de las veces y cuando éstos, 
orillados por las actitudes cerradas de las auto
ridades, responden con agresión; ·son reprimi
dos, castigados sutilmente. Como los que 
murieron aquel dos de octubre. Los inocentes 
y verdaderos héroes. Los héroes que no 
derramaron su sangre, precisamente por su 
patria; pero sí, por un cambio. 
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Sergio Bailleres Ocampo, presidénte del comité priísta en el mLnicipio capital, 
entregó reconocimientos a miembros de cinco subcomités municipales por su labor 
durante la campafia electoral pasada, en la que resultaron electos Enrique Burgos 
Garcia, para la gubematura del estádo, y Alfonso BallP.steros para la alcaldía del 
Centro. Según indicó la secretaria de Información del URI municipal, durante los 
,próximos días concluirá la entrega de reconocimientos_ a 1os restantes 4 subcomités, 
a fin de que quede constancia "plena de gratitud" a la militancia. 

Tríada de maestros-diputados 

Vargas, Moreno y Flores Espíritu 
hablan soble el relevo en el SNTE 
Maestros-diputados, ante el 
relevo. 
Sergio Vargas Cárdenas, líder 

de la sección 24 del SNTE, ase
gur~ que ante su inminente 
cam bio en la dirigencia del 
magisterio que reta no "no tengo 
candidat0, propiciaremes un 
proceso democrático, sin ma
nipulaciones, doride sean las 
bases la~ que tomen la deci
sión", y comentó que ya se en
cuentra en esta eiudad el pro
fesor Raúl Santana, enviado de 
la dirección nacional para los 
preparativos previos al Con
greso que se realizará a fines de 
octubre, al que -según indicó el 
también legislador Vargas Cár
denas- es probable que acuda la 
dirigente Elba Ester Gordillo. 

En tanto, el panista José 
Moreno Escobedo, líder de la 
delegación D-11-15, comentó 
que el proc;eso para suceder a 
Várgas Cárdenas es "he.rméti
co, totalmente cerrado". Fran
Gisco Flores Espíritu, líder de la 
disidente Promotora de Lucha 
Magisterial de Querétaro, se
ñaló por su parte que su orga
nización acudirá al congreso de 
octubre y tomará ese faro para 
hacer sentir las demandas del 
magisterio local por la demo
cratización del gremio y mejo
ras salariales. 

Con respecto al posible sus
tituto de Vargas Cárdenas, el 
diputado perredista indicó que 
"si s~rge del mismo grupo, 
difícilmente será en beneficio 
de los maestros" y comentó que 
entre quienes se mencionan en 
el medio oficial están Sergio 
Moreno Porras y Javier Gui
llén, que ·formaron parte del 
equipo del ex diputado Hum
berto Sánchez, "que es un 
equipo de porros y guaruras, 
los ejecutores de la represión en 
el magisterio". 

En el gremio se ha men
cion.ado también a Alfredo 
Angeles, sécretario de Conflic
tos de Primarias como uno de 
los posibles . "El -agregó Flores 
Espíritu- no se ha destacado 
por la defensa de nuestros 
compañeros. Y si alguien le ve 
posibilid::Jdes es seguramente 
por su capacidad para dejarse 
manipular, pues en el SNTE el 
requisito fundamental para ser 
beneficiario de un nombram
iento es ser manipulable". 

Cuestionado sobre Alfredo 
Angeles, Sergio Vargas Cárde
nas se limitó a contestar que 
"mi deseo es que el proceso sea 
absolutamente democrático y 
sin man_ipulaciones, y no tene
mos a nadie en particular" , 
aunque tampoco lo descartó. 

En el Congreso local. •• 

Pluralidad por decisión 
de la mayoría priísta · 

La "línea" funcionó como estaba pre
visto . Pluralidad ... a fuerza. 

Sólo Francisco Flores Espíritu no 
hizo caso al i:>apelito. Pero la mayoría 
se impuso. Y por 20 vbtos Juan 
Landeros Perusquía fue designado 
presidente de la Legislatura por el mes 
de septiembre. Y por 19, el propio 
diputado perredista tuvo que áceptar 
su cargo de secretario de la mesa 
directiva. "Agradezco la distinción, 
pero declino al cargo", diría desde su 
curul. Gilberto Ugatde -que inter
pretaba las indicác10nes a distancia 
del diputado Braulio Guerra, desig
nado el viernes presidente de la Gran 
Comisión de la Legislatura- ·le mani
festó. la obligatoriedad e hizo _ que 

. ocupara su lugar. . 
Ante los reporteros, Flores ·Espíritu 

"destaparía" los mecanismos del 
"c;ontrol político". 

- Usted fue propuesto para la 
secretaría por prácticamente todos los 
diputados. ¿Ya lo sabía usted? ¿Lo 
consultaron?, preguntó el reportero. 

- Yo lo supe porque sobre mi mesa 
encontré el papelito con la sugerencia 
de la mayoría priísta para · integrar la 
mesa directiva. Eso me parece una 
imposición. La "línea" es algo Gon lo 
que no puedo estar de· acuerdo. 

Según Flores Espíritu, "cualquier 
mecanismo democrático -que sea 
democrático, naturaJmerite, erífatizó
se permite la declinación, pero ' aquí 

. hay demasiada verticalidad, el pre
·sidente de Ja legislatura tiene de
masiadas facultades. El ambiente es 
protocolario y rio hay trato para 
discutir. El reglamento debe refor
marse". 

Entretenido por varios reporteros , 
el diputado perredista no salió en la 
foto del recuerdo que se tomaban los 
legisladores en los patios de la casona 
de 5 de mayo. Abrazos, felicitaciones. 
"Hermano, de nuevo aquí, fe
licidades ... " El recién estrenado líder 
de la mayoría priísta, Braulio Guerra, 
hablaba para una decena de graba
doras . La pregunta obligada: la act i
tud del perredista. 

-Bueno , la mayoría de los diputa
dos lo propusieron en reconocimiento 
a su partido y a su trayectoria como 
persona, pues es de una militancia 
reconocida en el PRD. ¡Qué bueno 
que con el voto secréto de casi el pleno 
de la legislatura se integre una mesa 
directiva plural! 
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. 
DE TODO UN POCO . 

Durante la sesión ordinaria ?e la quincuagésima íil4\ ~¡\\ji) f.. i\j ~ ÍilÍ\\~ ~,~~¡\\ · 
legislatura del estado, se confirmó que el ex-rector . _F' .A\N\iilft\A\MA\ F'\il'UJ ~\¡¡\¡/' 
de la Universidad y ex-presidente municipal ----'·--------.---------- -----'--~--------------
BRAULIO GUERRA MALO, será el coordinador José Alfredo Botello Montes La remoción del Coordinador Regional del Partido 
de la bancada pr.iísta y a fa vez presidente de la Revolucionario Institucional, ROBERTO 
Gran Comisión, organismo que principia a operar .¡. Hrau/h Cue.rTll K¡¡/o eoorrón11<1or pnisla DUQUE RUIZ y la llegada a esta ciudad can ese 
al entrar en vigor la nueva Ley Orgánica y .¡. Jne · · · · · cargo del guanajuatense LUIS FERRO DE LA 
Reglainento clel poder legislativo. "%jlt'nenaa .Y nerYIOSJSDJO SOTA, propiamente la reestrúcturación del par-

En esta primera sesión ordinaria se nombraría · ..¡. Ser¡¡io B1illel'r!'S (}cy¡DlJXI tJñaá/ Koyor tido se inicia y que concluirá con la elección del 
a los integrantes de l~s diversas Comisiones presidente estatal... se perfilan como posibles para 
Permanentes, a los integrantes de ta Gran la dirigencia a ·JUAN RICARDO JIMENEZ 
Comisión, al Oficial Mayor, Contador Mayor de tesorero a J. JESUS ROCHA . PEDRAZA por GOMEZ y JOSE LUIS GALLEGOS, máxime que 
Hacienda, Tesorero, · Magistrados del Tribunal unanimidad. por un lado SERGIO BAILLFRES OCAMPO fue 
Superior de Justicia y el del Tribunal de lo La Gran Comisión que como ya dije estará -nombrado Oficial May<;>r de la Legislatura y el otro 
Contencioso Administrativo, sin embargo se re- presidida por BRAULIO GUERRA MALO, fuerte aspirante ló era JOSE ORTIZ ARANA a 
atizó un receso y será hasta el domingo por la tarde tendrá como secretario al diputado panista JOSE quien designaron Coordinador ~egional pero en el 
cuando conozcamos los nombres de quien~s MORENO ESCOBEDO Y como integran~es a los estado de Pµebla .... no· cabe la menor duda que 
integrarán el Tribunal Superior d.e·Justicia y el de diputados de los demás partidos políticos, además JOSE ORTIZ ARANA le toca apa$ar fuego de 
los Contencioso Adniinistrtivo. de otros tres priístas. . infiernitos y si no está ahí Baja Cahfornia luego 

Seguramente cuando aparezca El Nuevo · de la. sención de ERNESTO RUFFO APPEL y 
Amanecer de Querétaro, ya se conocerá el nomt>re LOS DOS UL TIMOS AÑOS DE MPA ahora en la antesala del inicio del proceso electoral 
de los magistrados y anote usted a LUIS BRISENO en la· anglópolis ... Hubo quienes se creyeron de 
LOPEZ o . J. JESUS CASTELLANOS .para lo Hacemos un espacio para hacer un breve recorda- ofrecimientos para convertirse en lideres políticos 
Contensioso Administrativo, a SERGIO ZEPEDA torio de los dos últimos años del gobierno de del Revolucionario Institucional y entre ellos s.e 
GUERRA, GUSTAVO QARCIA MARTINEZ, MARIANO PALACIOS ALCOCER Y comen- encuentra JOSE LUIS AGUILERA ... que chis
RAMON ROBLES ORDONEZ, J. GUADALUPE zaremos a decirles que luego de las elecciones de toso, mientras en el jardín de la Corregidora se 
ARIZAGA CRUZ, HECTOR PARRA RO- 1988, parece ser que lás · inquietudes de sus festejaba el pasado viernes el Aniversario número 
DRIGUEZ o SERGIO HERRERA TREJO para el colaboradores desaparecen, las posibilidades aue treinta y uno de la exprÓpiación petrolera, a 
Tribunal Superior de Justicia, como los posibles. fuera llamado al gabinete "salinista•• desvanecen Y escasos metros, en el jardín Zenea, estuvo todo el 

Pero volviendo a la primera sesión ordinaria, les casi con el equipo que inició hace seis a-ños, día encendidas las farolas porfirianas ... rindió su 
diré que se notó inexperiencia y nerviosismo entre consluye su mandata popular Y se incorpora alos informe ANDRES GARRIDO DEL TORAL 
los legisladores, no obstante que JUAN LAN- trabajos como dirigénte nacional de La Fun-dación como presidente municipal del centro y todo 
DEROS PERRUSQUIA, GILBERTO UGALDE Cambio XXI del Partido Revolucionario Insti- quedó listo también para ·el próximo primero de 
CAMPOS Y J. MERCED AGUILAR TREJO son tucional. octubre entregue el ayuntamiento a la· planilla 
repetidores y que SALVADOR OCHOA JU AREZ En estos dos últimos años de ejercicio guber- escabezada por ALFONSO BALLESTEROS 
fungió ~orno Oficial Mayor dur&nte tres legislatu- namental se siguen adecuando l~ normatividad NEGRETE ... por cierto digasele como se le diga, 
ras. · jurídica y así tenemos que se da reformas en la el Ayuntamiento de Querétaro tuvo que realizar 

Esto principalmente cuando se sometió a Constitución Política del Estado, se promulga el dos Colegios Electorales, uno para calificar el 
consideración el paquete de propuestas realizadas Código Estatal de Instituciones Y Procesos Elec- triunfo de la mayoría priista y otro para calificar 
por el Coordin~dor del Revolucionario Insti- toral~s, Códigos riv!les. · · . , · las de regidores plurinominales, donde le corre
tucicmal BRAULIO GUERRA MALO, yá que así . ~unque no propiamente .. es pr.~blemat1c~· del . spondió a Acción Nacional la asignación de tres 
como fueron presentadas, pietendían inmedia- gob1en:10 estatal, pero la adm11strac1~n que .esta por · por este principio y que son ·el doctor ROLANDO 
tamente ponerlas en consideración y votación de concluir se enfrento a las ma111festaG10nes Y G.ARCIA, la licenciada MA. DEL CARMEN 
los diputados. · exigencias de las Aso~iaciones de Comerciantes QUINT ANAR y. el arquitecto GUADALUPE 

Fué necesario que el coordinador panista JOSE Ambulantes, que lo m!smo ponen caml?amentos ~ GRANADOS ... 
MORENO ESCOBEDO fuera hasta la curul del las afueras del Palacio de la · Corregidora, que Los que se reportan listos, son los sanjuanenses, 
priísta BRAUJ,.,10 GUERRA MALO, para expre- hacen. huelgas ?~ hambre ,a .la~ afueras d~ San cuándo este primero de octubre tomen la protesta 
sarle et procedimiento irregular que se ·estaba Francisco o mitmes que l?arahzan a la ciudad la planilla en.cabezada por SALVADOR OL VERA 
realizando y que luego de pedida una moción por du~ante un par de horas Y digo ~e enfr~nta porq1;1e PEREZ ante la presencia del gobernador ENRI- · 
parte de este, se si~uió con .regularidad hasta que quiera_se o no lo qu.~ acontezc~ en la capital tambien QUE BURGOS GARCIA y ctel pueblo que se con
por parte de la presidencia de ordenó un receso que le atane su solucion al gobierno estatal Y co~o gregue en la la Plaza Independencia que fué apenas 
concluyó seguramente ·ayer domingo. respuesta se ha dado un reglamento del Comercio hace unos días sede de los mitines panistas ... en 

Desde luego para · nadie es un secreto que Ambulante, que al. cuerto para l~s ~oce fl!e caso de que amenace lluvia, se ha decidido se 
previamente a la sesión pública, se dan "raunnds aprob~do por el cabddo Y qu~ se aphcara a partir cambie la ceremonia al CECUCO Centro Cultural 
de tanteo" o "Goncertaciones" entre las fracciones del primero de octubre proximo, Y con esto t¡na y de Convenciones ... cabe aclarar que mucho se ha 
parlamentarias, para si es posible llegar en con- · "pap~ caliente" queda en manos :de las próxinias manejado que existieron acuerdos cupulares para 
censo al recinto parlamentario. lo que no aconteció autoridades. estatales. darle vaelco a lo .que ya era un triunfo en la bolsa 
cuando la fracción panista y perredista de opu.si- Las r~Iaciont;s obrero pa!ronales no se daií ~el . de los priístas, pero lo cierto es que el Tribunal de 
eron al nombramiento como Oficial Mayor de todo satisfactonamente Y asi tres. o cuatro faetonas lo Contencioso Electoral dictaminó conforme a 
SERGIO BAILLERES OC:AMPO y por lo que . Y una tienda departamental prefieren emigra!, Derecho y así es que el triunfo favoreció a los 
respecta al Popular Socialista prefirió quedarse en entre las qu~ se encuentra Valenite, Simet Mex1- panistas y en San Juan del Río no se dió lo de 
la indefinición con una abstención. cana Y la tienda departamental Class que había _ Querétaro "madruguete electoral" como se pre:. 

Quizá el voto contrario a BAILLERES s!-lstitu_ido a París Londres. l~eg-0 de P\lgnas por tendió y se tuvo que esperar el Colegio Electoral 
OCAMPO se debió a que es uno de los militantes tltulandad de contrato cole.ctivo entre la CTM Y hasta · que resolviera el tribunal... una 
más disciplinad<.>s a las consignas de su partido, l~ FTQ, las do$ centrales obreras más representa- administración se va y otrá administración entra, 
a~emás que tiene fama· de "maho dura" y toda una tivas en el ~s!ado. . _ sin embargo no es posible que la experiencia de 
vida de 30 años como ·burócrata, a1 grado tal que E.n lo pohtico aunque se pudiera pensar que el años en la administración pública quede -en el 
la anterior legislatura-le concedio su jubilaéión, _ gobierno de MARIANO P~LACfOS ALCOCER cajón de los olvidos, por ello ser_ía saludable que 
quiza por su inclusión al legislativo se conduzcan conclJye con saldos negativos, al terminarse la en los mandos inferiores se . ratificaran sus cargos 
más organi~adamente las trabajos de 'l.O~ diputados. política del ~·carro polític<?':, lo cierto es 9ue a esos empleados q\le han visto correr los años en 

Los panistas. por su parte han ret1f1cado como fortalece el sist~ma democratico Y no era posible el servicio público y no descarta la posibilidad que 
coordinador al propio JOSE MORÉNO ESCO- que de cara a la modernidad Y Qu-e.rétai:o ho podía existan valiosos elementos de transición que serán 
·BEDO, quien ya logró a la primera de cambios la cerrar los ojos ante el mundo y. abrir espacios de tomados en cuenta al momento de conformar el. 
inclusión de la representación partidista en . ta poder a otros como el caso de San Juan del Rio en gabinete y ·ellos son JESUS RODRIGUEZ HER
Comisión Inspectora de Hacienda, otrora reser- que gobernarán los panistas. · - NANDEZ y RECTOR PARRA RODRIGUEZ, el 
vada tan sólo _para los priistas. En fin la jornada está por concluir, logros, priméro coordinador de la camapaña para gober-

Por lo demás se notó en este primera sesión cual sinsabores, satisfacciones. · Momentos c:lifíciles, nador y el seg_undo en quien recayó todo el paso 
será el sentido de la votación en general, dieciseis amargura, rencores, se qu~dan állá a tras Y para de. la formalidad dé los comicios y quienes han 
' favor, cuatro en co.ntra y una abstención,. ya que MARIANO PALACIOS ALCOCER le espera dado muestras de lealtad. Por ·hoy es todo, me 
ya t..ente Cardenista de Reconstrucción Nacional todavía un futuro muy halagueño, donde segura.:_ despido no sin antes hacer la siguiente pregunta 
Revo1muestras de subordinación a los deseos del m~nte escalará importantes posiciones y este ¿De quien será una flamante camioneta Changuer 

Por Ío'~ario Constitucional. · · pnmero de octubre entregará el mando e~~tal a azul gris, que llega hasta las puertas del palacio 
Hacienda de res~ecta a}~ Conta~uría Mayor de ENRIQU~ B~RGOS GARCIA ante el Presidente legislativo para transportar a importante figura 
ocasión recayÓ'<'l ~mcuagesuna legislatura, en esta de la Repubhca CARLOS SALINAS DE GOR- política?, esperando estar en la próxima semana 
quien ya venía etblicenciado CARLOS LEYVA, TARI Y ante el pueblo que se reuna a las !5 horas con el PANORAMA POLITICO en este NUEVO 
y también seco a <>~ctoenlapropialegislativa, en ~l. Auditori~ Josefa 9rtiz de ~mí!lguez, AMANECER DE QUERE1:ARO. 

· "8prove~ para n·ombrar como participando y siendo testigos de la historia. 



-AM.AN.ECER 
~~MAH.uio1>u11JolMACJO!I, Al'l!~s~~~~~~~ Semana del 30 de sept,embre al 6 de oétubre de 1991 7 

La Otra Cara de la Ciudad 

El Carrizal: entre la nostalgia 
luces del mundo 

de tardes 
modern-0 felices y las 

Por Julieta González Hernández 

Así es Carrizal. Sobre las calles de 
Bambú, Cañaveral, Carrizal y 
Bejuco, viven alrededor de 300 
familias. Ahí hasta hace poco "se 
respiraba tranquilidad", y hoy con 
más de 20 bodegas comerciales ha 
pasado a ser de una colonia residen
cial a una colonia "comercial". 

Este lugar que con los años se ha 
dividido en dos zonas de alto con
traste, y que en otros tiempos for
mara parte de grandes extensiones de 
alfalfares con una noria, se encuentra 
a un costado del soberbio edificio que 
en otros tiempos albergara a la gruesa 
burocr:acia de la desaparecida An
agsa. Entre las calles Ignacio Pérez, 
A venida Zaragoza y Nicolás Campa, 

Fotos de Omar Ontiveros 

fa gente -alguna de clase humilde que 
hace 39 años comprara en ocho pesos 
el metro cuadrado de terreno- platica 
sobre las carencias y servicios del 
lugar, de las luces del enorme edificio 
de Bancomer que iluminan todo a su 
alrededor y que "da un toque dife
rente". Sin embargo lqs que forman 
parte de la zona donde se ubican 
algunas residen
cias, se quejan 
"de tanto comer
cio y afluencia de 
tanto carro que 
nos quitan la 
tranquilidad de 
otros tiempos". 

La señora Ma-

nuela Ortíz de la calle de Carri'lal 
número 14 indica que en este lugar 
"nos sentimos protegidos porque el 
banco que acaban de hacer está bien 
vigilado y como antes por aquí había 
muchos mariguanas y no teníamos 
casi alumbrado público, ahora nos 
sentimos muy contentos. Yo me 
siento muy a gusto viviendo aquí y 
espero que de aquí me lleven directo 
al panteón pon¡¡ue ya no . pienso 

cambiarme a vivir a otro lado, es muy 
bonito este lugar". 

Cuenta doña Manuela que en los 
viejos tiempos cuando apenas aca..: 
baba de llega·r al fraccionamiento, 
"había unos soldados que nos· daban 
unos sustotes porque la gente decía 
que los soldados siempre se· drogaban 
y nos daba miedo por e.so cuando 
pasaban mejor nos metíamos. Por 

. aquí ellos viven, ocupaban como 
cuatro casas y cerca de ahí estaba un 
establo que ~te llamaban el "establo 
del Mayor" porque pertenecía al 
mero mero, y fíjese ahora que me 
acuerdo de todo eso me da una 
risa ..... " 

Los locales y bodegas 
comerciales parecen darle 
vida a este céntrico frac-
cionamiento. . 

· Hace diez años Manuel 
Ruiz Maitinez llego-y el ter
ren0 que le vendieron a 30 mil 
pesos esta ahora fincado en 
una amplia casa de dos pisos y 
jardín interior en la calle 
Bejuco. Sobre la organización 
el dice "Mi colonia esta de la 
patada, parece un muladar, 
mire venga a ver esta alberca 

Manuela Ortíz: 37 años -y muestra a la reportera un -

{ 

Septiembre 25, 199.l 

SR. EFRA1N MENDOZA 
D.LREeTon DEL SEMANARIO 
NUEVO AMANECER 
P r e s e n t e 

El día de hoy concluye formalmente el mandato con~ 
titucional de la XLIX Legislatura del Estado. Con 
este motivo me permito expresar· a usted mi ~ás sig 
cero agradecimiento por haber informado con veraci_ 
dad y oportunidad a la sociedad queretana acerca .
de la obra legislativa. 

I,os debat~s de . una cámara plural, el respeto entre 
los tres poderes y la participación de la sociedad 
civil fueron factores importantes gue caracterizan 
el t rabajo legislativo que NUEVO AMANECER testimo- / 
nió en sus . ediciones hebdomadarias. Con ello se 
cont.riouyó al desarrollo de la democracia y al foE 
talecimiento ae la socie dad civil. 

Reitero a ust_ed las seguridades de mi consiaera--
ción más distinguida. · · 

Atenta m ~te 

/ 
l 

baldio lleno de · basura que dice, 
CtJando llueve se forma una gran . 
alberca sucia donde hasta sapos se 
pueden encontrar-, además de la 
organización, pues; aquí no tenemos 
ni la más mínima organización, tene
mos la · desorganización más organi-
zada que puede existir". · 

Y agrega: 
- Y. lo que más nos mólesta en este 

lado del fraccionamiento son tres 
cosas: los baldíos como el de la 
alberca que estan convertidos en 
basureros aun cuando el camión de la 
basura pasa todos los días, que el 
fraccionamiento se haya vuelto zona 
comercial y nuestras calles es
tacionamiento de tolbas y camiones 
que molestan mucho desde temprano 
a las 6 de la mañana ·cuando arrancan 
y despjertan a uno. Que lata dan. 
· ' Mientras habla don Manuel, su 
semblante se torna más serio y 
enojado continúa: "Los camiones 
pertenecen a un vecinO' déspota que 
se cree rico y lo peor de. todo es que, 
imagínese es de · esa gente que llega a . 
ser rica y olvídese ... " . . 

Natividad Alegría de Ramírez, de 
la misma calle con número 15 y con 
diez años de residencia en el lugar 
comenta: "Ultimamente se ha inten:::. 
sificado.el tránsito vehícular a raíz de 
qu.e pusieron el banco. Por ·otra parte 
en un principio cuando nos em
pezamos a organizar hasta nos de
sanimamos porque nadie nos hacía 
caso y no pudimos lograr la 
construcción de áreas verdes y topes 
para los accesos. Y aparte es molesto 
tanto ruido que provocan los cami
ones, esto ya no esta igual que antes 
de tranquilo, los camiones. invaden . 
íos espacios de e~tacionamientos 
particulares". 

Y así la desorganización persk.'.:'" 
Mientras algunos . vecinos eQ./(ar el 
mados tratan de reunirse Y.fbanecen 
fraccionamiento, otros, que no les 
al margen, otros a rra1ta de es
mo!esta r:iada, ~...W amplio para sus 
tacwnam1ent~ dejan afuera de sus 
tres carro_,se~an en la "módica can
casas qup,

2 
.11 es" 

tidad~ mi on . · 
' . 

/ 
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"Intachable conducta 
Viene de la la. Pag. 
ción que tiene el ayuntamiento. Podr,jamos 
sintetizar en eso las acciones más importantes". 

- ¿Qué catact~rísticas. fundamentales debe
rán reunir los integrantes de · su equipo de 
trabajo? 

- Pues- que sean de preferencia queretanos, 
de reconocida capacidad técnica y de intach
able conducta moral. 

- ¿_Qué participación va a tener la mujer en 
su . administración? 

- Va a tener una participación muy impor
tante. Dos damas ocuparán puestos de direc
ción. 

- ¿Cuándo se dará a conocer a los integrantes 
de su equipQ de trabajo? 
. - El día primero de octubre, por la mañana. 
Nosotrrn~ tomamos protesta a las 19 horas. 

- Usted siempre ha estado vinculado a 
proyectos culturales. ¿Va a tener la cultura un 
renglón. especial en su administración? 

- Bueno, sí, vamos a tratar de dárselo como 
parte de los servicios que e.stamos obligados a 
dar para mejorar el bienestar de la comunidad, 
a través de los organismos de cultura que ya 
existen .y algunos otros que pudiéramos crear. 

- ¿Tiene usted ya delineado algo de lo que 
le gustaría cr,ear? 

- Más o menos, pero si se lo doy ahorita sería 
aventurado porque a lo mejor no lo pudiéramos 
realizar. Prefiero que cuando tuviéramos 

. proyectos más éoncretos, entonces los pla-
tiquemos. · · 

- Además de esto ¿tiene usted algún otro 
proyecto? 

- El proyecto que tengo es tratar como quer
etano de servir a· la ciudadanía. Ese es mi 
compromíso, ese es mi proyecto y .de ahí quiero 
abocar todo el esfuerzo del que soy capaz. Me 
sie11to muy obligado. · 

- ¿En algún momento de su vida pensó que 
incursionaría en la política? · 

- De ninguna manera. 
- ·Cómo se dió? · 
- 'bueno, se dió por mi particiación en el 

aspecto cultural, que me fué vinculando a 
instituciones de tipo cultural y de servicio, 
como fueron 'el Patronato de las Fiestas de 
Querétaro, de la Univesidad, el Patronato de 
Artes y Oficios, el Patronato para celébrar el 
450 Aniversariq de la ciudad de Querétaro. 
Entonces, todo ello me fué encaminando a un 
cierto grado de actividad pública y derivado de 
esto, en una ocasión fui invitado por el partido 
para participar en políticas como candidato a 
diputado local. · 

- ¿En qué profesión se siente más satisfecho, 
como médico o como político? · 

- Bueno, existen situaciones que no pueden 
compararse. En las dos me permiten realizar 
una actividad de. tipo social, de tipo humanís
tico. De manera que si como médico las puedo · 
realizaren forma individual con las personas, 
en la actividad pública las 'puedo realizar en 
forma colectiva, peró también pensando que 
tengo que ver con el bienestar de la personas 
del municipio y considerar al ser humano como 
el eje de las actividades de un presidente 
municipal desde el aspecto humanístico. 

- Usted cuenta con muchas relaciones en el 
ambiente 1e la cultur~. ¡,A ~u t~~a de posesión 
como presidente mumc1pal mv1to a alguna per
sonalidad de este sector? 

- Viene entre otras personas el maestro Luis 
Herrera de la Fuente, director de la Filarmó-' 
nica de la ciudad de México . . Invité también 
a la pianista Luz María Puente, a la pianista 
1 ría Teresa Castillón y algunas otras personas 

'Qlbiente artístico con los que llevo amistad. 
- N~rró su consultorio? 

cerrair pl:n lo he cerrádo y no sé si lo vaya a 
torio, ~e p'eñ el hecho que vaya yo al consul
del ser human~'qubicarme dentro del aspecto 
atención un seme]~nrata de proporcionar una 
Que a veces es muy en form~ más personal, 

saft . .,-actono. 

. ' 

Aumenta el ·terror en Santa María Begoña: Zendejas 
sería n·o~brado delegado municipal en Chichimequillas 

En nueva denuncia, ejidatarios de Sánta María Be
goña claman justicia, y desilusionados por la sor
dera mostrada por el gobierno de Mariano Palacios 
ante el grave conflicto que se vive en esa. comu
nidad de El Margués, manifiestan que durante "la 
agonizante administración los· derechos humanos 
fueron ninguneados y la corrupción fue solapado". 
Exigen, ·por enésima ocasión, se ponga fin a des
manes de "Pedro Zendejas Martínez y su banda", 
que han implantado un clima de terror en ese lugar. 

En un recuento de los agravios cometidos por 
Zendejas Martínez, la Sociedad Local de Crédito 
Ejidal y el Frente Campesino Independiente, lo 
acusan incluso de recurrir a "las malas artes, a la 
brujería", en perjuicio de la población. Lo acusan 
de haber quebrado a la sociedad de Crédito y de 
haberla dejado embarcada luego de un cuantioso 

fraude. "Pedro es peón muy útil para el partido 
de Estado: compró los votos para que José Luis 
Aragón resultara electo alcalde de El Marqués, y 
en compensación se sabe que se hará cargo de la 
delegación municipal de Chichimequillas". 

El pasado 16 de septiembre balaceó a los 
ejidat_arios Apolinar Servín y Domingo Martínez. 
Inés Zendejas, hermano de Pedro, también días 
antes hizo de las suyas. El 1 O de septiembre, en 
estado de ebriedad, se acercó hasta la escuela 
primaria del lugar -cuyo director Nicolás Oliverio 
Godínez liderea a la comunidad- y disparó su arma, 
como un anticipo de violencia. · 

De nueva cuenta, Oliverio G.odínez y los dir
igentes de la comunidad piden que las autoridades 

·estatales paren la violencia en Santa María Begoña, 
castigando a su principal promotor. 

-
Las nuevas instalaciones de la Cruz Roja, con 
capacidad para dar servicio durante 10 años 

Con una inversión inicial de 2 mil 500 millones de 
pesos fueron inauguradas el pasado viernes 20 las 
instalaciones de la Cruz Roja delegación Queréta
ro, a donde asistieron las autoridades estatales 
escabezadas p9r ·el gobernador Mariano Palacios 
Alcocer . 

La institucion, que cuenta con una capacidad 
para 20 lesionados y donde laboraran cerca de 200 
personas, es exclusivamente para emergencias. 
Sobre ello, el presidente del Patronato de la Cruz 
Roja en . Querétaro, Miguel Montiel Cárdenas 
indicó que "creo que estamos cubiertos con lo que 
se refiere a instalaciones los próximos diez años". 

Puntualizazó que ·"Con las instalaciones de . 
Hidalgo, donde antes era la Cruz Roja, queremos 
hacer algo en beneficio de la comunidad y que 
venga a apoyar en todo lo que vale esta institución". 

Respecto al material y equipo medico, expresó 
que la intención es renovai: las ambulancias, "pues 
con las que se cuenta actualmente, son modelos pa
sados y es necesario equiparlas para prestar un me
jor servicio. Estos son -enfatizó- nuestros objeti
vos a corto plazo. Tenemos en esta intitución ocho 
camas en hospitalización y 1 O camillas para emer

encias. u remos ue todo sea eficiente o timo . . 

El correo semanal 
Viene de la Pág. 2 

Asimismo informó que a corto plazo se con
struira un puesto de socorro en Peña Blanca, 
municipio de Peñamiller, ello refiriendose a lo 
imperativo de instalar equipo medico de socorro en 
la sierra gorda de Querétaro, donde en cuestión de 
salud nada es suficiente. 

Por su p·arte, Hector Marroquín Segura, director 
de salud en el estado mencionó que las nuevas 
instalaciones de la Cruz Roja se darán servicios de 
primer nivel. "Con una unidad va a completar 
algunos servicios de urgencias, como son la aten
ción y observación de pequeñas cirugías y enfer
mos en tránsito". 

También presente en la inauguración, el pre
sidente del Consejo Nacional de la Cruz Roja, José 
Barroso Chávez comento que se trata de dar me
jores servicios. "Queremos que ninguna ambulan
cia salga si no lleva paramédico, para que los ser
vicios se den en el lugar de accidente, ya que de
pende la vida de una persona la· rápidez con la que 
sel e empiezen a dar los servicios". Finalmente dijo 
que anualmente esta benemerita institución atien
de a 2 millones de personas a nivel nacional y 20 
mil personas en Querétaro. (tina M. Salinas 
Flores 

Comunidad 
Viene de la Pag. 2 

fesional adquiridos con an
terioridad, los acompañaré 
por unos minutos en dicho 
acto; mas sin embargo no he 
querido dejar pasar más 
t~empo para extenderte en lo 
personal y a todos quienes 
colaboran en ese importante 
medio de comunicación, mi 
más amplio y sincero recono
cimiento por el profesional
ismo y seriedad con que hasta 
ahora se han venido con
duCiendo; felicitación se hace 
extensiva por esta nueva etapa 

que hoy inicia con el 
.. AMANECER CUL
TURAL", trabajos que sin 
iugar a duda, vendrán a enri
quecer el gran acervo cultural 
de los queretanos. 

animos de ayer. Puedo afirmar que 
a partir de que inicié estoy mejor que 
antes. ~ . 

Mi propósito inicial es durar una 
semana, aunque lo más posible es 
que me decida a prolongarlo de una 
a tres semanas más. Con todo, los 
jugos y el agua contienen casi todos 
los nutrientes, fue una necesidad· y 
además, en estado natural y· puro. Y 
lo del hambre, es lo de menos. Se 

Estando ·convencido del 
éxito rotundo que tendrán en 
esta nueva etttPa, me despido 
de tí can un cordial y respetu
oso abrazo. 

Atentamente 

Lic. Filiberto López Dlaz 

· trata de una experiencia saludable 
que, con la áceptación y la constan

. Cia me proporcionará, además de lª 
salud física, fortaleza expiritual. 



Juvenal Jiméneg, Pablo Héctor Gongáleg Loyola, Froylán Trejo 
y Jesús Arias: comerciantes en ayuno· en el jardín Zenea. 

48 .horas de ayuno en el Zenea 
Por Lina M. Salinas 

Sus labios y sembfantes pálidos van desapare
ciendo conforme pasan los minutos después de esas 
4'8 horas de ayuno en el jardín Zenea. 

Apenas el sabado 21 habían iniciado su ayuno 
para protestar contra la amenaza de un "desalojo 
masivo y violento" al comercio ambulante. 

Los dirigentes de la Unión de Colonos "Felipe 
Carrillo Puerto", PabJo- H. González Loyola, 
Juvenal Jíménez, Jesús Arias Flores y Froylan 
Trejo Soto, se instalaron en el antiguo jardin 
Obregón para dar a conocer al público los motivos 
del ayuno y buscar su apoyo. Qu"ienes paseaban en 
ese domingo frío por la 'noche, preguntaban e 
interesados observaean lo que pasaba. 

La grande lona que colgaba del kiosco junto eon 
las almohadas, servía de Gobijo en la noche. Y así 
pasaron dos días. 

Hoy, luego de su protesta para exigi.r a las 
autoridades municipales una soloción para el 
comercio ambulante, Juvenal Jiménez hace un 
llamado al pueblo de Querétaro y dice: 

- Los \!endedores ambulantes tienen que sos
tener a su familia, son golpeados y si las autori
dades no nos hacen caso vamos ·a continuar con 
nuestra lucha y vamos a solicitar lotes para los 
vendedores ambulantes. . 

Pablo González Loyola, por su parte mencionó 
que existen vatiós problemas que las autoridades 
parece, han olvidado, "como es la faita de 
vivienda, problema al cual el actual gobierno no 
ha dado ninguna alternativa viable, por eso 
esperamos que Enrique Burgos Garcia sí nos pueda 
resolver nuestras p·rincipales demandas, pues en 
este gobierno saliente solo se entregaron 80 lotes 
en dos años "y la demanda es de 500 personas que 
requieren urgentemente de vivienda. Además 
existen varios problemas de los campesinos por eso 
demandamos la agilización de ampliación de ejido, 
pues somos una organización abierta a las · clases 
marginadas de colonos. Somos solicitantes de 
vivienda, campesinos y expresamos nuestro apoyo 
a otras organizaciones. 

El resultado de las prisas en la ciudad. (Foto de Jeeúa 
Ontive~11). 
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Gutiérréz Nájera ND 25 Sur 
. Que~étaro. Qro. Col. Calesa 2a. Seccióri. 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S.E. de C. V. de R.l.. 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO CON _15 OFICINAS 

NUESTRO OBJETIVO; SATISFACERLE TANT-0 EN LO soaAL COMO EN LO 
ECONOMICO POR QUE: 

JUNTOS HEMOS CRECIDO 
'Y LE OFRECEMOS lAS MEJORES-TASAS DE INTERES EN INVERSIONES A 

A 30 DIAS 
A 60 DIAS 
A .90 ,.DIAS 
A 180 -DIAS 

_PLAZO FUO . -

EL 
AN.UAL 
NETO 

----------------------------------------~--~---------------/ 
USTED .TIENE LA LIBERTAD o¡-d.EGIR 1 
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Jueves 26. 2 y media· de la tat"de 

Nuevo-. desalojo en La Peñita 
Dos y media de la tarde. Jueves 26. 

. El calor es intenso. 
A la hora de la comida, hasta este 

barrio de La Peñita -junto al semi
nario conciliar de Hércules- llegaron 
el actuario y la policía. "Apoyados en 
la ley", obligaron a una familia a 
desalojar la casa que habitaban desde 
hace 22 años. En el rostro de don · 
Miguel Quin tino Nava, jefe de la 
familia afectada, se refleja la incer
tidumbre, la tristeza, el coraje.. . la 
impotencia. 

Hasta este lugar que durante varias 
décadas estuviera poblado de ladrill
eras, \de un momento a otro llegarían 
las maquinas para derribar -otra vez, 
igual como p~só en 1989 y en 1990-
otra vivienda ubiCada en un terreno 

que se encuentra en litigio. Hacía 
diez meses que no se repetía la escena. 

Alrededor de la una de la tarde, la 
patrulla 12 7, operada por el agente 
Rubén Sánchez·Hernández, se apostó 
a unos 50 metros de la vivienda. Los 
propios habitantes comienzan a sacar 
a la calle sus pertenencias. Roperos, 
sillas, cubetas ... todo a la calle. María 
Luna Moreno, vecina que en di
ciembre pasado sufrió también un 
desalojo, visiblemente irritada, en
caró a Gonzalo Mandujano Cano, 
hombre que reside en la ciudad de 
México pero que por la vía legal 
reclama la propiedad del predio que, 
asegura, heredó de su padre: · 

Por Edilberto González Garcia 

trulla, Mandujano Cano solamente 
resppndió: 

- Yo no sé nada. 
Inquirido · f)Or el reportero, en 

forma tajante se negó a explicar la 
causa del desalojo. "Yo no tengo 
nada qué alegar· con nadie ... ni con 
ustedes". No obstante, comentó, 
"las autoridades dieron su fallo, y dé 
ésto tiene conocimiento el presidente 
de la República y el Tribunal Supe
rior de Justicia. Lo que se pelea es 
una propiedad intestada", · agregó 
para luego hacer ostentación de in
fluencias: "Vivo en la Unidad Militar 
de Cuautitlán y todos mis vecinos son 
coroneles y militares ... " _ 

· El agente Rubén Sánchez 
Hernández comentó a este semanario · 
que su presencia t~íá como finalidad 
"impedir la violencia" y proteger al 
actuario y al "dueño legal" del pre
dio. Mientras tanto, en torno a las 
pertenencias -ya en la calle- se arre
molinaron los niños y las m1.:1jeres. 
"No sabemos qué hacer -dijo 
Quintino · Nava-, a lo mejor nos 
vamos a ·Lomas a casa de unos pari
entes". Agregó que con el desalojo 
no concluye el caso, t:>ues está en 
manos de un abogado, quien les 
advirtió que de haber desalojo 
interpondría una demanda por de
spojo. Se quejó, pOF otro lado, que 
la acción judicial ocurrió sin previo 
aviso. · / · 

"Lo que hacen las autoridades es lo 
justo, es la 1.ey ... " 

- En la ley de Nuestro Señor nos 
· va1nos a ver, reclamó la anciana·. 

Sonriente, protegido en la pa
trulla, Mandujano Cano espeta: . 

- ¿ ... Y usted cree que va a llegar? 

Miguel Quintino Nava: 22 años 

~ _,..,·,:, 

Gonzalo. Mandujano Cano: lá herencia 

- El señor Quintino -gritó la 
mujer- tiene derecho a vivir aquí, 
tanto le ha costado hacer su casa para 
que lleguen otros y en unos cuantos 
minutos quieran echarlos fuera ... 
¡ésto no es justo! Nosotros lo 
apoyamos. 

Ante la ir ritación de la familia 
desalojada y sus vecinos, Gonzalo 
Mandujano se mantuvo serio pero en 
momentos · asumió una actitud de 
burla. 

- ¡Don Miguel tiene derecho -le 
gritó otra mujer- ésto es injusto .. .! 

- Yo no sé nada, repuso el hombre. 

- En la ley de Nuestro Sefior .nos Yamos a ver ... 

En el asiento delantero de la pa-
Rubén Sánchez: comisionado ~. 
para "evitar la violencia" 

Desolación. 

·'. j:,.., ~ 
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Do.s Testimonios QUE SE· OIGA 
Hace 23 años: 2 de octubre .no s\e olvida La_s mujeres opinan: · 

· MPA, ¡qué seftor tan lindo! 

EL~ OBJETIVO: " ... el movimiento estu
diantil popular de 1968 es resultado de un 

, largo proceso histórico y tuvo como 
objetivo único conquistar la vigencia de 
las libertades democráticas garantizadas 
por la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos". (l} 

LA RESPUESTA DEL GOBIERNO. 
"Soy el último orador, haré ' mi 

· intervención lo más corta posible e inme
diatamente disuelvo el mitin y nos vamos 
lo más pronto. que se pueda. Habrá que 
deeirles a los muchachos que se disuelvan 
rápidamente con cuidado y prudencia. 
( ... ) Me acercé al barandal del edifido y 
b;ijé la mirada hacia la masa de los 
manifestantes,"enseguida, pc:ir casualidad, 
miré hacia arriba y vi dos bengalas surcar 
el cielo. . Una voz en el micrófono 
exc~amó, al acercarse filas de soldados por 
abaJO de un puente que está al final de la 
plaza: cálmense, ésto es una provocación. 
En ese mismo instante fui émpujado, me 
volví mirando hacia los lados y observé 
que, a tres o cuatro personas de distancia, 
un individuo siniestro, muy fuerte, alto, 
cubierto con uná gabardina gris oscuro, 
disparaba contra la multitud indefensa 
una carga de su pistola. Un maremágnum 
de gente y disparos me envolvió, a em
pujones y golpes me acerqué a la-escalera 
que quedaba a ·mi izquierda, mirando 
cómo una masa de militares subía por el 
cubo de la misma con pistolas en la mano, 
algunos disparando' a mansalva y · otr.os 
sólo golpeando. Los compañeros que es
taban en el barandal' fueron sustituidos, 
en. fracciones p(}r segundó, por estos 
hombres y por los policías de la Dirección 
Federal de Seguridad que, asomados al 
balcón, disparaban, vaciando su pistola 
contra la gente del mitin que se encon
traba abajo, desarmada, indefensa, 
sorprendida ... " (l) "De pronto resultó 
imposible conocer el número de heridos o 
muertos, pues la operación militar en 
círculo lo impidió, muchos soldados 
debieron lesionarse entre sí, pues al cerrar 
el ·circulo los proyectiles salieron por 
todas d_irecciones. ( ... ) un 
número aún no establecido de 
estudiantes, hombres, 
mujeres y niños (325 según el 
periódico inglés The Guard
ian) cayeron asesinados en la 
Plaza de las Tres Culturas -el 
2 de octubre de 1968". (2) 
"En el pasillo de entrada nos 
cateaban los soldados, 
hombres o mujeres, no im
portaba. A algunas 
compañeras las desnudaron: 
Ellas son las que desfilaron · 
desnudas por la plaza a las dos 
de la mañana con rumbo a los 
transportes". (l) 

LA JUSTIFICACION: 
"Un país modernizado con 
base en métodos bárbaros 
regresa una tard~ a la bar
barie absoluta dizque para · 
garantizar que su moder
nidad sea exhibida al mundo. 
En verdad lo hace para con
tener de golpe a la insurgen
cia civil. Y lo logra. Las 
Olimpiadas se · inauguran 
cuando apenas el olor de los 
cadáveres cremados se ha 

· disuelto en el aire, aunque 
todavía algunas familias 
recorren los anfiteatros bus
cando a sus parientes desa-

parecidos''. (l) _"Se h'abían invertido tres 
mil millones de pesos -costo ofic·ial de fa 

· Olimpiada- haciendo a un lado el 
problema del campo, la espantosa deuda 
nacional, el sector obrero, el problema de 
la vivienda, para transfotmar a México en 
una vitrina". (2) · , 

EL TRUCO: "Pero al observador no 
muy agudo se le pasaba siempre un detalle 
significativo: el indiscutible desarrollo 
económico y social er.a presentado no 
como próducto del increíble esfuerzo de 
los campesinos, obreros, técnicos e in
telectuales mexicanos, sino de las bon
dades y noblezas del gobierno y su partido 
oficial". (l) .· 

EL .ESCARNIO: "Entre los líderes es
-tudiantiles el caso más sonado fue el de 
Sócrates Campos Le.mus que pasó a f pr
mar parte de la nómina nada menos que 
de la Secretaría de Gobernación ... " (2) " ... 

.el movimiento estudiantil empezará a 
sufrir un $rave proceso de deterioro que 

· lo conducuá en 1972, a convetirse en el 
hazmerreír de - la sociedad mexicana, 
acuérdense de Falcón y Castro Bustos, 
cuando el país entero, en las fotografías de · 
Excélsior, se carcajea, se ríe del movim-
iento estudiantil" .(1) -

LOS PROTAGONISTAS: : '*' ... la 
mayoría de los jóvenes del 68 son -ingeni-,. 
eros, abógados, físicos, contadores, 
matemáticos, economistas, trabajadoFes 
de cuello blanco a los que los acontec
im:ientos de esos años les parecen un sueño 
y que se saber. privilegiados pues en un 
momento de historia . reciente del· país 
respiraron aires de libertad, la ejercieron 
como una práctica real de la condición 
humana,' pelearon por justicia, sin pedir 
n;¡da y arries~á_ndolo t~d<?. Incluso la 
vida. Que qmza sea la ulllca manera de 
luchar en verdad por la libertad y la 
justicia". (l) · 

(l) Eduardo Válle. Escrites sobre el movimiento del 
68. Universidad Autónomá de Sinaloa. 1984. · 
(2) Elena Poniatowska. Fuerte es el sileñcio; .Edi
ciones Era. 1981. 
Selección de Textos: Joaquín Córdova Rivas. 

EBG::. pues_ paree~ pe.r~ona de fiar· 
Oliva Gómez Dumas, maestra, La · 
España: Mariano Palacios Alcocer, 
para mi' ha sido una-persona que no ha _ 
ayudado en mucho, hizo la Alameda, 
el servicio de transporte es bueno, 
pero.no se ven muchas cosas que haya 
hecho ... ¡ bueno! aunqu~ quién sabe, 
yo tengo sólo dos años viviendo aquí 
y pués no he visto nada. En el ma
gisterio seguimos casi igual, nuestras 
compensaciones son bajas. ¿,Sobre ,el 
gobernador que , va a trntrar? pues 
quién sabe como nos vaya por-que yo 
de Enrique, Burgos conozco muy 
poco, pero par~ce que nos va a ir bien 

- porque se ve que es persona de fiar. 
Mari-a Ele~a Robl_es, médico, Jardines 
de la Hacienda: _ Palacios Alcocer ha 
hecho muchas cosas buenas por ejem
plo en salud, te--nemos paz social, en 
realidad es una persona amable con 
.t0dos los habitantes, ayudó al dispen
sariQ del Club de Leones de manera 

, gratuita. ¿Los sueldos de los doctores? 
bueno eso se trata a nivel federal y 

· sólo tuvimos un 18 por C·ieñto de 
aumento en el año que es muy poco si 
eonsi-deramos el incremento en el 
nivel de vida. Creo Que con Enrique 
Burgos va a mejorar un .poco ésto 
porque.se ve que será buen geberna.,. 
dor ¡Por lo me.nos eso esperamos! 

Margarita Herrera Sanchez, Servicio 
Municipal de Limpia, San José de los 
Olvera:_ ¿Yo qué quiere_ que le diga? 
Pienso que con Enrique , Burgos 
García nos va ir mejor a· los tra
bajadores, d-icen que el nuevo gober
nador ' estuvo en San Juan del Río 
como Presidente Municipal .y . todos 

· hablan bien de él, dicen que fué buen 
gobernador. En primer lugar lo que 
nosotros necesitamos es que ~nos den 
mejor salario porque apenas ganamos 
90 mil pesos por semana y son 8 horas. 
de trabajo diario, y muchas somos di-

- . vor:i;;iadas, madres solteras con 5, 6 ó 
9 hijos. Tuvimos la otra vez una junta de trabajo y . nosotros· 
pedimos que se nos pague igual que a los de limpia de Palacio 
de Gobierno por que ellos ganan 240 quincenales. En mi , 
colonia necesitamos seguiridad ya que hay muchos pandilleros. 

Rosário Lozano. ama dé casa, centro: 
A mi el gobierno de Mariano Palacios 
no me ha beneficiado en nada, mejor 
me abstengo de opinar... Bueno, don
de vivo hay un centro de salud pero 
quién sabe si funciona. Tenemos en 
la clase media un gran problema con · 
la inflación, creo que a la clase media 
nunca se le dió. la atención adecuada 
aunque en realidad nunca se le atiende 
como debe ~er a pesar de que de aquí . 
salen gente 1'mpor-tante, funcionaFios 
el mismo Palacios Alcocer, y al con~ 
trari-o somos los que más sufrimos eón 
eso de los aumentos a los precios. 

Lourdes Franco de Torreblanca, ama 
de casa, Loma Bonita: Quién sabe 
cómo actúe el -próximo gobernador, 
pero Palacios Alcocer tuvo una buena 
gestión ¡Qué señor tan Ii.ndo es! ·Hizo 
el camellón de Zaragoza, el Cerro de 
las Campanas, la Glorieta de Venus- . 
tiano Carranza, lo único que faltó fué 
un poquito de drenaje y los s.alarios 
bajqs; yo soy pensionada y si no fuera 
por lo que ganó eA mi otro trabajo no 
sé que haría con los 260 mil pesos que 
me dan de pensión al mes. · ·· 
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• 1 ·· El capilao que encabeza ellicenciado 
Andrés Garrido del Toral del mu
nicipio del centro en fecha reciente 
aprobó un reglamento que prohibe el 
comercio ambulante en el primer 
cuadro de la ciudad. 

Torpeza ante el comercio ambulante 
las organizaciones de comerciantes 
ambulantes á políticas de esta natu-
'raleza. . . 

Queda la esperan~a de que el 
doctor Alfonso Ballesteros Negrete, 
presidente municipal electo, sea más 
sensible y más inteligente que sus an
tecesores. Bien pudiera ser una de las 
medidas iniciales del gobierno mu
nicipal someter :: un auténtico pleb-· 
iscito el reglamento que comentamos. 
Seguramente el pueblo trabajador, .el 
que sufre, rechazaría enérgicamente 
este tipo de decisiones que nada 
tienen que ver con la voJuntad popu
lar. El presidente municipal Alfonso 
Ballesteros debe saber que para servir 
al pueblo real y autenticamente, hay 
que escuchar la voz del propio 
pueblo . 

Marí·a Antonia Pérez Sosa 

Lo anterior demuestra la torpeza 
del presidente municipal interino. 
Los fenómenos sociales como el del 
comercio ambulante no puede solu- · 
cionarse con un reglamento, es decir, 
la problemática de los trabajadores 
que se dedican a ésta actívidad· no se 
resuelve por decreto. El susodicho 
presidente interino evidenció 
también su ignorancia y prepotencia 
ya que desconoce, o ·al menos eso 
demuestra, que el fenomeno en 
cuestión tiene como causa funda
mental la-política económica neolib-

eral iniciada por Miguel de la Madrid 
y ahondada por Carlos Salinas de 
Gortari, misma que ha arrojado re
sultados verdaderamente dramáticos: 
40 millones de pobres, 17 de los 
cuales viven en la más extrema pob
reza, es decir aquellos que no cubren 
el 60 % de sus necesidades basicas, 
valga decir aquellos éompatriotas que 
apenas sobreviven. Prepotencia 
porque Garrido del Toral pretende 
dar sustento legal 1a la política que en _ 
otra ocasión hemos denominado 
del gran garrote y que le fuera 

• Cerraduras M. Eléctrica 

i 

Mader9 Pte. 244 
Querétaro, Qro. 
Te. 16-05-72 

• Impermeabilizantes 
• R~cubrimientos. 

Juan Carlos Ramfrez Retolaza 
Gerente General 
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*/¡ // / * \ t'<\' * Su centro de servicio automotriz r 

1 
TALLER MECANICO AUTOMOTRIZ DIESEL Y GASOLINA ; 

A SUS ORDENES EN: 

Plateros 163 esq. Mecánicos 

Col. Pañuelas !C.P. 76148) 

· Querétaro, Qro. 

Seriedad y Eficiencia 

HOR~RIO DE SERVICIO DE LUNES A VIERNES: : 

DE 8:00 A 14:00 HRS. Y DE 15:00 A 19:00 HRS. · 

SABADOS MEDIO DIA. 

1 
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heredada por otro presidente, 
también malo. 

El fenómeno del comercio ambu
lante tiene que· ' ser resuelto con 
medidas de caracter económico. El 
ayuntamiento tiene que presentar 
alternativas viables. Dar empleos con 
remuneración digna pudiera ser una 
de esas alternativas. Si no se plantean 
este tipo de medidas ni mil reglamen
tos ni decretos podrán resolver este 
problema y el comercio ambulante 
irá en aumento y en aumento irá 
también la resistencia que opongan 

• '9/i\!-· n n r1 
¿ TERMINASTm; LA SECUN D,ARIA? 

MADAME CURIE 
Escuela para asistentes 

educ'lltívos 

¿TE GUSTAN LOS NIÑOS? 

I· 
Tu futuro está en la 

1 
i 
' ! 
1 • 

1 
1 

·i 
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ESCUELA DE A·SJSTENTES EDUCATIVOS 
Duración del curso: un año escolar. 

Informes: Hidalgo # 68 'Ple. 
' I N s e R I ¡:i' e I o N E $ 

Tel. 12-58-2? 
ABIERTAS 

Inscripción a los plantele-s no incorporados a la SEP. en trámit~. 

Jardín 
de niños 

CENTRO DE 
DESARROLLO 

' 

INFANTIL 
ABIERTO DE 8 A.M. A 6 P.M. 

MATERNALES PREESCOLARES 
INGLES y TRANSPORTE 

TEL. 12-58-27 

· AWLIAMOS NUESTROS SERVICIOS I 
1. 

A LA PRIMARIA i 
NSTITUTO j 

f.. i 

"RAMON Y CAJAL" J 

.TEL. 12-28-.96 

INCí.ES, 'TRANSPORTE, IEDIO INTERNADO, SERVICIO lE BiilIOTECA. 

16 AÑOS DE EXPERIENCIA NOS 
RESPALDAN EN EDUCACION. 

CLAVE 22PDI0004X REG. SEP P-86351 HIDALGO 68 PTE. ORO. · 
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El actual problema sobre el 
"traslado" del agua termal del centro 
al oriente de San Juan del Río, ha 
repercutido dentro de la población 
quien se ha dado a la tarea de 
org¡mizarse en busca de una re
spuesta favorable a tal problel'na. 

Conversamos con la señora Rosa 
Martha Gómez, integrante del grupo 
Alianza Cultural de Mujeres, A.C. de 
San Juan del Río, quien ha sido parte 
del tumulto de gentes que se han 
organizado para manifestar su incon
f ormdiad hacia esta situación, así que 
dejemos que sea ella quien nos hable: 

El agua termal siempre se ha 
tenido aquí en el centro de San Juan 
e incluso es una de sus características 
de la ciudad, pero ahora nos la quitan 
y nos ponen un pozo de agua fría. 

El pozo que siempre ha surtido. al 
centro de San Juan es el de Betania, 
pero ahora ... quieren trasladar el agua 
de este pozo al oriente de la ciudad 

La Alianza de Mujeres exige el regreso 
del agua caliente al centro de SJR 

Por Arturo Hernández 

(Comevi, Indeco, Pedregoso, Lomas, Gustavo manifestó no póder hacer 
etc.) y nos han cambiado el agua de nada al respecto y argumentaba que 
este pozo por el agua fría del pozo de el mismo alcalde Jaime Nieto 
las arboledas. Rámírez había dado luz verde para 

Nosotras como 'ciudadanas (Gr.upo que se realizara el cambio de agua. 
Alianza Cultural de Mujeres, A.C.) Posteriormente, el martes 24, fui
nos hemos dado a la tarea de organ- mos este grupo de personas -y al cual 
izarnos, siendo respaldadas por otras se nos unieron más- a ver al presi
gentes, por el momento hemos re- dente municipal, éste negó haber da
colectado firmas entre la población. do luz verde a tal c:uestión, y además 

Un grupo de cincuenta personas dijo no poder hacer nada sobre este 
fuimos a ver al Lic. Emilio Rodríguez problema, y pues está ya muy cerca 
Briseño (titular de la Comisión Esta- el término de su a·dministración. 
tal de agua), nuestra intención era En realidad el cambio del agua 
hablar claro con este señor, pero este (que empezó el sábado 21) comienza 
señor se encuentra de vacaciones por a afectar a la población. Primera
lo cual hablamos con el señor Gus- mente pues la mayoría de la gente no 
tavo Mendoza, qÜien se encontraba tiene calentadores -ya que nunca los 
en el lugar del Sr. Emilio. El señor ha necesitado-, y aparte de ser un 

gasto más, constituye otro gran 
problema, que es el gas, ya que no hay 
un reparto suficiente del energético, 
además con tanto gas, hay más 
contaminación. 

Por otra parte, es totalmente 
irónico que de 34 grados que tenía el 
agua ahora nos salga a-una tempera
tura de 12 grados, pues es mucho e·J 
cambio. Los niños pueden llegar a 
acostumbrarse, pero las personas 
mayores no creo. Todo esto reper
cute mucho en la salud e incluso ya 
se han presentado enfermedades. 
También se habló con el presidente 

municipal electo, Salvador Olvera, 
pero nos dijo que por el momento no 
puede hacer- nada, y con gusto aceptó 
recibirnos el próximo dos de octubre. 

Nosotros vamos a seguir in
sistiendo, yo creo que la gente va a 
responder, ya llevamos más de cu
atrocientas firmas, concluyó la 
señora Gómez. 

E 1 d r a m a . de un __ p_a_s_a-rl_o_"_d_e_m_o_j_ad_o_'_' _c_o_n_s_ó-lo_5_0 __ d_e_t_r_e_n_. _E_n_s_e_g_u-id_a_,_c_o_n_t_ó_E_m_il-io_a_I _r_e_g-re_s_a_n_d_o_d_e-tr_a_b_a-ja_r_d_o_n_N_ar_c_i-so 

Viene de la fo. Pag. dólares. De inmediato Emilio -según fiscal, los agarró la migra , y los recibió un sobre. Lo primero que 
Como muchos mexicanos, Manuel se contó en diciembre de, 1989 ante devolvió a Matamoros, donde lo pensó es que era una invitación "del 
fue de "mojado", préfirió la aven- Isauro Ordaz, agente del Ministerio primero que se le ocurrió fue buscar señor Cura". Cuál no sería su 
tura de irse "al otro lado", tomó su Público en Tequisquiapan- pensó en una cantina y perder el control con un sorpresa: Jo invitaban a una "misa de 
morral y se encaminó a la frontera Manuel y en cuanto pudo lo invitó . . tequila cuervo. Luego se pusieron en aniversario del fallecimiento" de su 
como "ilegal" ... para desaparecer. Con . Emilio, Manuel convivía camino de·regreso y se refugieran en hij6 en el templo del Carmen, a las 8 
Para no volver, para hacer de su mucho. Iba a fiestas. En una de él rancho •El Jabalí, de Río Verde, , de la noche, en México. 
existencia un misterio. Que se ahogó tantas, Manuel mostró una faceta SLP, donde por varios meses Emilio - ¡Qué iba a estar yendo yo ... lo que 
al intentar pasar el río Bravo. Que lo muy distinta a la .ordinaria: dejó su quedó "como abandonado". Después querían era también desaparecerme! 
arrojó a la muerte un "pollero". Que ordinaria tranquilidad cuando des- se fue a México, donde fue localizado Desde entonces -agrega- me he sen
a! Norte fue llevado para matarlo. cubrió que Luis, amigo suyo y primo por "agehtes del Servicio Secreto" a tido en la mera orilla. Pero, ¿qué 
Versiones. Lo cierto es que su caso de Emilio, estaba bailando con su quienes contó su versión. Diría hago? 
sintetiza el calvario del desempleo de novia. Se dirigió hacia Luis, lo sacó también que Estanislao lo había Ha visto a varios abogados, al 
los jóvenes, la falta de expectativas de la fiesta y, tirando la chaqueta al - amenazado de muerte. subprocurador de San Juan del Río, 
en un rancho abandonado de Que- suelo, "lo tumbó como un órgano". "Cayó un 'poHero', acusado de al párroco de Tequisquiapan. "El me 
rétaro. En torno a su desaparición se Uno o dos años después, Luis -el victimar hace dos años a un ilegal en dice solamente que tenga _paciencia y 
han escrito decenas de actuaciones. primo de Emilio- se casab·a con la ex el Río Bravo'', cabeceó El Universal espere en Dios". Uri día decidió 
A su madre no la consuela nadie. Ni novia de Manuel. La herida ahí una nota el 18 de enero de 1991, caminar en búsqueda de Manuel. Se 
la inscripción "TX/205/989", que quedó. A causa de ella, incluso, don informando de la detención de Es- fue hasta Matamoros. Lo atendió el 
identifica el expediente en la Narciso tuvo que enfrentar una_ gol- tanislao. _¿Y Manuel? De él nada se director jurídico del Ayuntamiento, 
Procuraduría de Justicia. Nada. piza. La rencilia no se olvidó. sabe. Murió ahogado, no pude quien lo envió al penal, Je mostraron 

Allá por 1947 Narciso Romero Estanislao -que según Emilio pasarlo ... fue la versión del pollero. catálogos de fotografía ... y nada. 
también dirigió sus ojos hacia el Hernández es un hombre robusto que Don Narciso no cree en la versión Nada. 
Norte. Se fue a Reynosa. Durante gusta vestir bien al estilo vaquero, y de Emilio ni en la de Estanislao, - Sefior, en esa temporada el río no 
casi 15 años, año con año., ponía sus que también responde al apodo de mucho menos. El 17 de junio de llevaba agua. 
pies en Arizona, Nuevo México o Los "El Mensorras"- apareció como un 1989, este último estuvo en El Cer- Las palabras Jo dejaron frío. Eso 
Angeles, se ganaba unos dólares en la "pollero" conocedor de su tarea. El rito. "Traigo malas noticias, M,anuel le decía un funcionario del ayuntam
pizca de algodón o tomate. Iniciada 22 de abril de 1989 se reunieron en se murió", fue el rec;ado que dejó con íento de Matamoros. "A mis niños 
la década de los 60 dejó de ir. "Ya México los tres, listos para una aven- Adrián, hijo de don Narciso, quien lo ahí les gusta jugar. .. ¡cómo va a 
no hubo contrato'', recuerda. tura que aún no tiene conclusión. más pronto que pu<fo se encaminó a ahogarse una persona en el río!",, le 

- Yo a la edad de 17 años no sabía Manuel nunca -volvió. Y a partir de México hasta Iocaliz:a:r al pollero. "Al dijeron. Eso confirmó más su de
nadá, no sabía leer ni escribir. Me aquí, el calvario, los juzgados, los grano -dijo éste-, YO oasé a Manuel sconfianza en que su hijo haya 
daba pena, pero mis cartas las tenían licenciados, el descubrimiento de las pero lo echaron pa'fuera, después me muerto accidentalmente. 
que leer mis amigos, ellos también me mentiras, la desesperación. habló por teléfono, que un coyote lo Es el drama de un ilegal. Un 
las escribían. .Por éso yo quise que Las versiones de Estanislao y había pasado por 100 dóla:-es, pero queretano que buscó la aventura para 
mis hijos sí tuvieran escuela, aunque Emilio no se parecen. El primero después a mí me hablaron que se que de él ya nada se supiera. Que en 
fuera poquita, pero que tuvieran. resultó - ser todo un "pájaro de había ahogado en el río Bravo, y ya el momento en que se fue buscando 

En El Cerrito tiene 8 hectáreas. De cuenta" con varios pendientes con la no supe más. ¿Y qué ... va a seg-u ir el paraíso, para su familia comenzó la 
lo que siembra vive. Maíz, frijol, justicia. Acusado también de intento investigando?", inquirió Estanislao. tortura. El drama de muchos hogares 
unas cuantas cargas, apenas para de violación en el Distrito Federal, en Tres días antes de cumplirse un mexicanos, el drama de la pobreza y 
vivir. También agarra chambas de enero de este año fue detenido y negó año de la desp~rición de Manuel; Ja desesperación. 
albañil cuando puede. Son apenas 28 toda culpabilidad en la desaparición 
ejidatarios. Entre todos, en el pueblo de Manuel Romero, ·rechazando 
viven 70 personas. Por 1976 sus todos los cargos que Emilio le hizo. 
compañeros eligieron a don Narciso Según Emilio, Estanislao les of -
presidente del comisariado ejidal. reció pasarlos al otro lado en una 
Hoy es un hombre con una obsesión: combi, pero al llegar al río Bravo les 
encontrar a Manuel, uno de sus cinco indicó ·que se quitaran las· ropas para 
hijos. Encontrarlo. pasar a nado. Manuel de inmediato 

Emilio era uno de los mejores dijo no saber nadar. Cruzó primero 
amigos de Manuel, no obstante su Emilio caq~ando las pertenencias de 
diferencia en edades: éste era 14 años los tres, mientras Estanislao cargaba ~ 
menor que Emilio. Eran, además, sobre sus espaldas a Manuel; a quien 
primos segundos. Desde muy chicos pronto dejó caer al agua. Manote
trabaron amistad en El Cerrito. Un ando, Manuel trataba de salir a la 
día que fue a México, Emilio conoció superficie mientras Estanislao lo 
a Estanislao Vázquez, con quien tiene dejaba hundirse. Intervino entonces 
lejano parentesco político. Allá "me Emilio pero nada pudo hacer. 
dislumbró con sus pláticas sobre la "Vámonos, ya ni llorar es bueno'', 
Unión Arr.ericána", y le emocionó la dice que le ordenó el pollero. Las 
idea de pasar "al otro lado" para traer pertenencias del desaparecido, según 
ropa y dinero. Estanislao le ofreció Emilio, fueron colgadas en un vagón 
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El salu o del doctor Alejandro Obregón y Ana Luis11: Peluffo. Atestiguan Efraín Mendoza y Luis Lleno completo en el auditorio Esperanza Cabrera. 
Olvera Montafio. (Fotos de Jesús Ontivel'Oll). . • 

Amanecer Cultural: un suplemento' que nacló con estrella 

El ámanecer Cultural' nació ilu
minado por una estrella y no por 
cualquiera, como lo evocó el músico 
Luis Olvera Montaño, que no sólo es 
músico sino también profeta y poeta. 

Sí, porque el público asistente que 
fue a ver el firmamento de la cultura, 
quedó prendado del único lucero. 

Ana Luisa Peluffo concentró 
cámaras, ojos y voces a favor y en 
contra. Más de las pr-imeras qu~ de 
las segundas, pero todas apuntando 
hacia ella. Es la magia de los 
acontecimientos: lo que viene viene, 
aunque nadie se lo espere. 

Todo empezó con el gran aplauso, 
precisamente cuando la señora en
traba . triunfante al Esperanza 
Cabrera. Precisamente -cuando 
dijeron su nombre, cuando se paró, 
cuando su cuerpo giró, cuando de su 
boca la palabra salió. 

Amanecer con mujer hecha diosa 
y no solamente porque ella quiso . . 
. Porque la hicieron. 

¿Quedó el Amanecer Cultural 
opacado? 

No. . 
Quedó para siempre iluminado, 

porque nació con estrella. 

--oOo--

Noche de poetas y declanradores. 
Don Pablo Cabrera surcando 

caminos, caminos y caminos u-tili
zando los pies de su hijo Alonso que 

Canciones para la Peluffo. 

Por Raút Mendoza Z. 
pasea por el escenario atravesando 
micrófonos que alzan su voz, decla-' 
mando cantos largos sin límites de 
comienzo. 

Todo para la señora con porte de 
reina. . 

Humilde, enamorado y acomed1do 
don Antonio Olivo, compositor de 
poemas inspirados en el amor im-

posible. Aspirar al amor de la dio_sa 
es su sentido. Sentido-sin cumplim
iento es su razón. 

Noche de sensaciones y caravanas. 
Doctor Obregón que se engran

dece reconociefldo grandezas. Ca
ballerosidad ayudando a subir es

/ calones a quien ya ha subido muchos. 
Ricardo Yáñez -sin ocultar sus 

Alonso Cabrera cantando al poeta de 
Jos caminos. Autógrafos. 

celos por n~ estar en el lugar de junto. 
La señora agradecida que alarga su 
brazo para pedir armonía. . 

Ricardo Yáñez que alterna el 
cigarro con la lectura y que pide 
anticipado perdón por leer distraído 
y por tirar las colillas .al piso. 
· Ramón del Llano a lo que vino. 

A leer cuartillas de esperanza 
periodística. 

A leer el futuro que nos pertenece. 
Efraín em0cionado que representa 

los esfuerzos ·posibles y los pagos de 
los esfuerzos en el lugar predilecto. 
Visión de logros futuros. 

Un Vázquez Mellado desconcer
tante. - Maestro del drama y elogio 
agustinlarezco que interrumpe a la 
dama para gritarle "ladrona" en su 
cara. Ladrona de corazones. Lad
rona de las atenciones, ladrona del 
auditorio y de los que lo presiden. 
Causante de encantos y celos. 

Ana Luisa Peluff o engalanada, 
cuello alto y dorso descubierto, sabe
dora de las preferencias. 

Gratitud viviente de tanto halago, 
reconocedora de su lugar, auto culto 
a la personalidad, proyección de la 
colectividad. 

Auditorio de Bellas Artes hecho 
fiesta, música y canciones. Presagio 
de que El Nuevo Amanecer se ex
tiende, se oye y se siente. Presagio de 
que en cad_a amanecer la claridad se 
fortalece. 
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· h" b • " d" finidad de médicos, con medicina "Hay una 'nueva ciencia'. muy: superior a la oxi¡enación 1pér ár1ca · ice homeópata me recupere un_poco pero 
. · ' • 1 · d J volví a recaer, tengo dos meses El agua de Tlacote sera comercia iza a y C-On os tomando el agua y me siento mucho 

, mejor gracias a Chucho"'. 
· ben_eflcios apoyaré. e·scuelas, dice Chaín Simon. gu~~~~iH~ñ~~~:~d~~i~g~~e~g:rª~ 

+Mil casos de Sida en recuperaci6n +"La ¡anación del mJDUlo está en Tlacote" 
+Que demuestren cuál es.el fraude, pide Jesús Chain +"Gentes del gobierno 

. boicotean mi _labo.r", asegura 

Por Rosario Banda Pérez 
"La medicina del futuro es el agua de 
Tlacote porque es una creación de la 
'nueva ciéncia' del mundo. Yo tengo 
una misión: el destinar las regalías al 
futuro para crear escuelas, colegios y 
universidades para los más desprote
gidos qu~ deseen estudia.r.. Muy 
pronto el agua se comerciahiará y . 
con ello voy a apoyar la educación". 
Dueño de varias propiedades y em

presas en su estado natal, Veracruz, 
Jesús Chain Simón, habla del agua de 
Tlacote y mientras afirma lo anterior, 
ve a sus pacientes que atiende. 

- En el continente euroasiático se 
ha experimentado la curación a base 
de oxigenación y ha dado muy bue
nos resultados en los pacientes. · ¿Esta 
nueva ciencia se le llama oxigenación 
hiperbárica? 

Su · respuesta es tajante. 
- No. El agua de Tlacote es 

superior a esa ciencia. 
Agrega: "Estamos frente a la cien

cia de curación que no conoce el 
hombre y que no puede negarse por
que los testimonios gue demostramos 
son una verdad. La sanación del. 
mundo está en Tlacote, según profe
cías que me comentaron aquí 6 sacer
dotes que vinieron de Italia". 

Con respecto a los casos de 
enfermedades mortales como 
el Sida y el cán.cer, Chain · 
Simón menciona: "A la fecha 
el agua ya ha curado mil casos 
de Sida que han sido atendidos 

. y que son de Guadalajara: la 
ciudad de México, entre otros 
lugares".-

- Y en el caso de embazara, 
¿el !lgua? dé Tlacote cómo 
tunciona . . 

- El agua regulariza el sis
tema para los posibles embara
zos. Ahora, cuando una per
sona ya esta embarazada y 

que estaba embarazada y mi hijo 
nació múy bien, tiene año y medio y 
mide ·88 centimetfos, nunca se ha en
fermado y tiene una capacidad in-

. telectual SOO % más de lo normal. 
· -Y sobré los enfermos dice: "Re
cientemente han venido altos fun
cionarios: ya que han sanado con el 
agua, artistas · como Lota Beltran, 
también estuvieron algunas personas 
que llevaron el agua para la esposa del 
líder- nacional del PRI, para la señora 
Esther Zuno de Echeverría y para el 
líder nacional de la CTM. Y los 
testimonios ahí están, algunos dicen 
que es fraude pero a mi me gustaría 
que el doctor Manuel Calderon, de la 
dirección de Salud, me contestara 
cual es el fraude porque ni siquiéra 

· Salubridad ni ningún centro en 
Mé~ico tiene la capacidad ni elemen
tos necesarios para dar una determi
nac¡ón de.que el a~ua es normal. A 
mi me costo mil millones de pesos el 
análisis que se realizó sobre el agua en 
la compañia CALEB BRETT. 

Continua. "El doctor Carlos Al
cocer . de la Universidad Autonoma 
de Querétaro se ha encargado de 
distorsionar mis proyectos que tengo 
sobre . el agua y de gobierno me 

toma el agua esta actúa desde Mensajeria ... 
el inicio y se logra tener un · 
hijo más sano. Mi hijo es un 
claro ejemplo, mí esposa 
comenzó a tomar el agua desde 

enviaron gente .que sim~lan esta~ . "Me dolía todo el cuerpo, tenñia 
enfermos y solo vienen a boicotear mi fiebres muy altas y cuando jugaba me 
labor, nos han quitado la luz hasta dolían los pies. Tengo once citas 
ocho horas y no ·entiendo porque el tomando el agua y me siento mejor". 
boicot". . Y Moises Parra Rodríguez de 

Finalmente Chain Simón informa Tlacote, 8 años y con ceguera, der
que este. 30 de septiembre realizaría rame cerebral desde hace cinco años. 
un programa sobre el Sida é11 la Con el agua que empezó a tomar hace 
ciudad de Guadalajara, . "va a ser un mes y medio, empezó a mover los pies 

. programa donde _van a est!lr presentes . y las manos. Su madre die~ cont~!lta: 
algunas compañias americanas ~ de "me lo entregaron eomo si estuviera 
México, .ahí vamos a curar a cmco · muerto, solo hablaba. Ahora tiene 
personas". · más control. en sus movimientos y 

asiste a terapia física al ISSSTE. -El 
-; -oOo-- médico diagnostico desconección de 

En tanto, el señor Melitón López, Jlerviós en el cerebro y por conse
empteado de Banamex, declarado cuencia · quedo ciego. Ahora su 
dibetico desde hace cuatro años y a recuperación es verdadero. 
consecuencia de ello perdió ¡;;;;¡¡;;;;¡;¡¡¡¡¡;;;;¡iM'~¡¡¡¡¡; 
ta vista;. quien requería de 
grandes cantidades de in
sulina y con infección en el 
riñon. El médico que lo 
atiende, indica al respecto: 
"Empezó a tomar el agua, 
después -de mes y medio se 
hizo los últimos - análisis 
clinicos y ya esta \::omplet
amente sano". 

El señor · Ramón Morales 
Gutierres tenía gangrena a 
causa de la diabetes, pro
gramado para · amputarle el 
pie y tomando el agua sanó. 
María Elena Vitlagómez con 
artritis desde. hac.e 14 años, --~"---
dice: "Me han atendido in.:. Leucemi_a. , Rodrigo Arturo Espinosa Domíngues. 
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Los . Testigos de Jeová 
Viene de la Pág. 20 
por casa haciendo proselitismo en su favor y a la 
vez invitando a no participar con las costumbres 

· de la población, por ejemplo, fiestas religiosas, no 
venerar (para ellos ádorar') a las imágenes religio
sas, no cooperar con las autoridades viciles, no 
votar en elecciones, no pertenecer a alguna so
ciedad o asociación civil, para todo era ¡No!, lo 
único que el hombre debería de hacer era ádorar' 
a Jehová y lógicamente hacerlo invita a asistir a sus 
reuniones que al principio eran muy esporádicas 
y poco a poco se fueron haciendo cada vez más 
frecuentes, fue tanto y tan bien organizado su 
trabajo que en póco tiempo convencieron a tanta 
gente que ahora se dan el lujo de tener bajo su 
control a todo un barrio de San Pablo Tolimán (San 
Ramón), y su grupo religioso es tan grande 
Que ocupa casi el 5 % de la población en su 

corbata y de piel muy bfallJ a y, a veces hasta 
extranjeros (de Estados Unidos) quienes segura
mente supervisaban la obra. Se cree además que 
pudieran ser su máximos jefes, ya que cuando estás 
llegaban,_ los recibían con gran gusto y los veían 
como si fueran sus dioses. Es tanto el control de 
estas personas sobre el sector de Testigos de Jehová 
en San Pablo, que lo que les ordenan lo hacen sin 
problema alguno, por.ejemplo, no aceptan que sus 
hijos vayan a la escuela primaria por no hacer 
honores a la bandera,. ni participar en las ac
tividades de tipo Gultural como son bailables, 
poesías, rondas, etc, porque según ellos, este tipo 
de actividades sólo sirven para alabar a los 
hombres y lógicamente ofenden a Jehová. La 
escuela primaria "20 de noviembre", turno 
vespertino de San Pablo, ha sido la mas 
afectada, sobre todo este a.ño escolar, porque 

reuniones de culto que por lo regular son dos veces 
por semana. 

Como ·no fueron aceptadas sus condiciones, ni 
~ampoco se pudo llegar a ningún acuerdo, los 
padres optaron por no mandar · a sus hijos a la 
escuela. A consecuencia de- este problema, un 
gr:up.o.completo de alumnos de primaria no podrán 
asistir a la escuéla debido a la mentalidad religiosa 
de los Testigos de Jehová que al parecer su 
principal intención·es que sus seguidores no tengan 
preparación alguna, ya que en la actualidad 
tampoco los mandan a la secundaria, mucho menos 
a! bachillerato. y así poder tener mejor control 
sobre ellos. 

Este problema se hace cada vez más viejo, 
parece que no existe nadie que le pong¡i fin. 

no han inscrito a ningún niñ~ de los 21 que 
estaban el año pasado escolar, mucho menos 

totalidad. . a los posible ocho de primero que deberían 
inscribirse este año. Los padres de estos El pasado mes de marzo, los habitantes de San 

Pablo organizaron un movimiento a base de 
mitines diariamente donde manifestaban su repu
dio hacia esta secta, la razón principal es que San 
Pablo se estaba convirtiendo en el centro regional 
de Testigos de Jehová, e inclusive ya estaban 
construyendo un templo, avalados. por la Sedue. 
Todos los días llegaban coches último modefo y de 
esos coches bajaban personas vestidas de traje y 

niños se presentaron con la clireetora de 
dicha escuela, asi como con el supervisor de 

· la 55 zona escolar para p.edfrles que por 
favor les aceptaran a sus hijos pero bajo sus 
propias condi'ciones que son: 1.- No presen
tarse en el momento de honores a la bandera, 
2.- No participar en actividades artísticas y 
culturales, y 3.- Que se les permitiera la 
salida a los niños los días que ellos tienen sus . 

. 
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# · :. : :· Que haceaoe este aoto de · '/11. 
fll. ·: '. ·. · . Resistencia, Contra el sie-# 
'/lla · . : · : tema que nos reprime ae fll. 
• ·: :. : • , Manera :fieica 1' eicologica.# 
'/lla Cerrandonos eapaci oe, lan- # · 
fll. zendo sus · aparatos represi--
# voe, contra loe chavos de # 
- Loe barrios j,opularee o se""# 
~ ctores bajos. sus acciones # 
'llli. Criminales justi:ficadae por# 

Su prensa amarillieta, que # 

l
. ¡ OCulta sus aeeainato.s, 11..._ 

¡ mando a sus redadas, opera""# 

l 
ti voe de voluntad popular, # 
n•operativo Abanicol' • 
Conciente,e po-demos Ter nu- # 
eetra eaagienta y triste • 
Real.id.ad. # 

:Pormedio de estas uaeae tratamos ~e .ponernos en contacto eón ran de # 
Inquietud libertaria, que bllequen un espacio p.-. el libre peneall!liento, -.,e 
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""AUTONOMIAY .LA LIBERTAD. · # 
DES.ABROLLARBllOS UHA PR09RAllACI01' DJh· # • # Colll11n&.s de debate, 

Conferencias; 
Temas varios; Mujeres,Represi6n; 
Armamentismo, Naturismo:;;; 

.Comida. cantor••· 

proyeccion de docwaental•• 
" El Grito" Movimi•nto 

, Estudiantil de .1968". 

Bspociciones; Varias; 
Panzines,Imagenee,Ideas,•usica. 

AYDITORIO DE VISTA ALEGRE MAXEI 
5 O E OCTUBRE - 4 P M 
6 DE OCTUBRE - 12 AR: 

-"" "" "" "" # 
# ~ 

Obediente a las indicaciones de sus padres, este pequeño se separa del 
grupo durante los "honores a la bandera" y se abstiene del "saludo" . 

Jóvenes-banda realizarán 
el "Primer. Enc.uentro de 
la J~ven tud Oprimida" 

Grupos de jóvenes rockeros de Querétaro, San Juan 
del 'Río y Pedro Escobedo, -identificados como 
"colectivos independientes, libertarios y anti
priístas" - realizarán en esta capital el "Primer 
Encuentro de la Juventud Oprimida" durante los 
días 5 y 6 de octubre. En el auditorio de la colonia 
Vista Alegre Maxei (sábado 5, 4 de la tarde· 
d~mingo 6, 12 del día) tendrán música de vanguar: 

-dia del rock, trash y .canto nuevo; habrá debates 
(sobre armamentismo y militarismo), exposición de 
videos (sobre el movimiento estudiantil de 1968) e 
intercambio de foHetería juve_nil alternativa. 

Entre otros propósitos, este Encuentro se pro
pone el repudio a operativos poHciacos "que 
fun.cionan con la imica finalidad de reprimir a la 
juventud de los barrios populares en forma pandill
e~esc~", y ta'!lbién manif.estar que los jóvenes por 
s1 '!11smos . tienen capacidad para controlar sus 

1 acc10nes. 
Según informaron los organizadores, tan sólo en 

. la ciudad de Querétaro existen unos-45 mil "chavos,,. 
banda" que son víctimas de los excesos policiacos 
(c0mó el operativo Abanico) y políticas militaris
tas como la obligatoriedad del servicio militar 
nacional, al cual se oponen terminantemente 
"porque creemos que el camino de las armas no es · 
el correcto". También, indican, nos oponemos a las 
elecciones porque "responden a todo el aparato de 
~n~áño que .. es el ~istema". Se manifie~tan, por 
u!tI.mo, por organizar l:;t lucha contra el siguiente 
reg1men, pues el gobierno ·que nos regirá · -
aseguran- es hambreador e infame como la clase a 
la que representa" . 

Los jóvenes organizadores prevén realizar este 
tipo de encuentros cada tres meses~ 
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A la Sombra del Caudillo 
Enrique A. Eguiarte Bendimez, Pbro. 

La querella entre los historiadores y 
lo$ poetas o literatos es ya inveterada. 

El mismo Aristóteles aa preferen
cia a los segundos en su Poética, al 
decir que la literatura presenta la 
mejor visión de los hechos pues no 
sólo relata los acontecimientos tal 
como fueron, sino que va más allá, 
presentando los sucesos tal y como 

. podrían haber sido. 
Todo- .eJ.lo es un argumento en 

favor de la verosimilitud (Al·etheia) y 
veracidad de la Literatura frente a 
ciertas _ Historias que más bien 
podríamos llamar Historiografías o 
Historias Oficiales que ·siempre, 
como una sombra marchita e 
hieródula, han existido junto a los 
poderes dominantes, 

Aristóteles presenta en su Poética, 
como prototipo de la lucha Poesía
Historia el caso de Homero, que eomo 
f)Oeta narra la guerra de Troya, 
dejándonos no sólo uno de los más 
bellos cantos épicos que exi_sten, sino 
también la visión poética de los 
acontecimientos históricos, 
inmortalizándolos y elevándolos al 
olimpo heróico, donde la Historia se 
reviste de los atuendos del cantar de 
gesta y abandonando su espacio
temporalización, en un · proceso 
apoteósico y numínico, accede al 
mundo mitológico, supraterrenal ,y 
metahistórico. 

El caso que nos átañe analizar 
ahora, diversamente a la producción 
homérica, no es un cantar de gesta, 
csino una novela que podría ser cali
ficada de estrictamente histórica. 

· La Sombra del · Caudillo es la 
denuncia literaria de la corrupta 
manipulación del poder que ha exis-

tido y existe en México. 
En ella se nos habla, en términos 

ficticios 'I velados, de la sucesión 
presidencial de Alvaro Obregón y de 
la truculenta serie de acontecimien
tos que la acompañaron. 

Martín Luis Guzmán no es sólo un.· 
gran narrador por la ligereza y 
habilidad periodística de su estilo, 
sino · que es también un visionario y 
un portavoz que denuncia el fracaso 
de la Revolución Mexicana, así como 
la institucionalización en el poder de 
la hegemonía partidista, que durante 
los siguientes seis decenios ocuparía 
los puestos de m~ndo y poder en 
México. 

Luis Martín Guzmán en La Som
bra del Caudillo, escrita en 1929, ve 
ya despuntar la dantesca aurora del 
amanecer priísta y el establecimiento 
de una dictadura ya no personal, sino 
grupal o partidista. 

En La Sombra del Caudillo se nos 
presentan los pasos balbuceantes del 
sistema gubernamental · -o dictato
rial- . que paulatinamente se 
establecería y se institucionalizaría -
o fosilizaría- en el poder, como en 
una oq~ía per¡¡iettia de barbarie, 
corrupción e injusticia irrefrenada. 

Martín Luis Guzmán es un testigo 
cualificado de los orígenes y de las 
raíces del sistema gubernamental 
mexicano, y denuncia la · unidi
reccionalidad del poder en México, 
así como la crasa violencia existente 
que hace pensar más en un terrorismo 
político-militar, que en un sistema de 
gobierno basado en la libertad, la 
democracia y el respeto a los dere
chos humanos. .. 

Nuestro autor no hace otra cosa 

que otear proféticamente el futuro 
. horizonte histórico-político de 
México y su visión es apocalíptica: 
La Sombra del Caudillo oscurece y · 
enturbia no sólo una etapa pasada 
de la historia mexicana, sino que se 
cierne sobre largas décadas de 
avatar mexicano, como una som
bra vespertina que pareciera 
prolongarse indefinidamente. 

Esta es la den uncia final de 
Martín Luis Guzm~n. La Sombra 
del Caudillo no es !<ólo esa sombra 
manca que se esfurr1a bajo las balas 
benditas, para ahogarse gr.otes
camente en un plato de mole, sino 
que esa sombra se cierne sobre la 
historia de México como una nube 
oscura que opaca el cielo político 
d.e la nación. 

Por todo lo anteriormente afir
mado, al Caudillo le podemos 
llamar PRI o el "gran Tata Tlal
toani". 
- A Hilario Jimérllez le podemos 

llamar -Plutarco Elí:as Calles o José · 
López Portillo, o Carlos Salinas de 
Gortari. 

Dentro de las figuras crepuscu
lares tenemos a Aguirre, a quien · 
bien podríamos llamar Vasconce
los o Clouthier, a quienes se los 
tragó la Sombra del Caudillo en 
algún infortunado, imprevisto e 
inesperado accidente mortal. 

En conclusión podemos afirmar 
juñtamente con Aristótelés que la 

- literatura tiene •no sólo un valor 
poétieo, sino también profético, 
ya que nos permite el proyectarnos 
haéia el futuro partiendo de la 
situación presente, recordando 
como de los rincones indetermina
dos y ambiguos de las antiguas 
historias y novelas, surgirá, como 
un resplandor, el presnte, y como 
un arcoiris opalescente, el futuro. 

Dentro de los trabajos del "Coloquio 
sobre Sierra Gorda: pasad<» y pre
sente", el antropólogo Héctor ·sam
perio Gutiérrez afirmó: "Al mismo 
tiempo que se reconocen los méritos 
históricos de los religiosos educa
dores de los pueblos, habrá que 
admirar la calidad humana de los 
indígenas, hombres, mujeres y niños, 
que entraron por . un proceso de 
despojo de muchos de sus valores 
ancestrales y emprendieron gradual y 
penosamente la adquisición de . 
aquel.los que les imponía su nueva 
condición como súbditos de la corona 
española. Muchos de ellos pagaron 
con sus vidas esa experiencia al ser 
víctimas de epidemias que los 
diezmaron. La . libertad a l_a que 
estaban acostumbrados por genera
ciones fue, ciertamente, un alto costo 
social que todos debieron aportar": . 

Los misioneros franciscanos, pioneros 
de la educación moderna: Samp~rio· 

far su ponencia "Las Misiones 
Fernardinas de la Sierra Gorda y su 
Metodología intensiva: 17 40-1770", 
que sustentó en el auditorio Fernando 
Díaz Ramírez de la UAQ el pasado 
jueves 26, el coordinador del Centro 
de Estudios e Investigaciones 
Antropológicas habló sobre la nueva 
evangelización y sobre las misiones
escuela. 

"Desde el punto de vista de una . 
metodología que habría de per
feccionarse años más tarde en la Alta 
California, se nos ocurre pensar que 
los franciscanos y seguramente los 
misioneros de otras órdenes también 

fueron los pioneros de una educaéión 
fundamental integral con mµchos 
aspectos de modernidad". ' 

Porque "las misiones-escuela, 
centros de enseñanza apoyados en la 
experiencia, utilizaron el principio 
de la división del trabajo y se valieron 
de auxiliares tanto para la 
comunicación antes de daminar su 
lengua como para la enseñanza re
ligiosa y técnica. Estos auxiliares 
fueron algunós de los mismos pames 
más adelantados, . para que la 
enseñanza y la capacitación estuviera 
en sus propias manos tan pronto 
como fuera posible. _. · 

Así también promovieron desde el 
principio la capacitación de artesanos . 
en diversas especialidades y no es 
extraño que sus habilidades, ad~más 
de servirles para adquirir los medios 
decorosos de su existencia en., la 
nueva sociedad colonial" 

Asimismo indicó que: "Vale la 
pena seguir estudiando el proceso 
integral de la actividad misionera 
como se dió en la Sierra Gorda, 
evaluando sus resultados en la histo
ria y comparándolos con otras ex
periencias semejantes, tales como las 
reducciones guaraníes de los jesuitas 
en el Paraguay". 

Más adelante destacó que "la 

proximidad de la conmemoración del 
medio milenio del descubrimiento 

· conquista y colonhació-n española~ 
aunadas al anuncio de una coyuntural 
'nueva evangelización' católica en los 
países que formaron aquel imperio, 

En cuestión sexual, están 
más inf orm.adas las 

. mujeres_ que los hombres . 
t:.nnque nernanut::t. 1:s1a:s, ~utJ1 u1ua
dor regional de la F\lndación Mexi
cana para la Planeación Familiar y 
Modesto Cervantes Sistos, titular de · 
los posgrados ·en Sexualidad Humana 
de la UAQ, coincidieron en señalar 
que la total carencia y descono
cimiento por parte· de la población 
juvenil ~{>bre la educación sexual, 
ocasiona los embarazos a temprana 
eda1:f y la práctica del aborto en los 
hijos no deseados. Asimismo indi
caron que la falta de equcación sexual 
propicia la experiencia sexual a corta 
edad y rechazo de la sociedad y 
abandono de las perspectiv~s al fu
turo. 

Los especialistas en sexualidad re
conocieron ei martes pasádo que en 
todo el país las relaciones sexuales 
han ocasionado el cambio y giro de 
vida de muchos de los jóvenes, 
quienes a temprana edad se convi
erten en personas que tienen que 
afrontar ya una responsabilidad. 
También dieron a conocer la próxima 
realización del Segundo Foro Estatal 
"Adolescencia y sexualidad" así 
como las Primeras Jornadas . 

· académicas de los diplomados en 
Sexualidad Humana, a efectuarse del 
primero al 4 de octubre. Y expusi- -
eron los mitos que ·.enfrenta hablar 

·sobre sexualidad. 
Ejemplificaron que de acuerdo a 

un estudio en una secundaria de la 
entidad, se con.probó que sobré este 
tema existe desconocimiento siendo 
el resultado un , 4 de calificacion en 
información sexual en hombres y un . 

. 5.6 en mujeres, y "su conocimiento 
esta basado en los contenidos de los 
libros de texto gratuito de educación 
primaria", conclu~eron. 

invitan a revisar algunos aspectos 
sobresalientes del contacto probable
mente más profundo y decisivo, a 

· través de lá llamada "conquista es
piritual". 

El coloquio sobre la Sierra Gorda 
· se realizó en las .ciudades de 
Queretaro y Jalpan de Serra los días 
25, -26 y 27 de· septiembre, con la 
participación de notables investiga
dores. de la cultura regional. · 
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¿Destinada a morir. tras varios desalojos? · 
Se muda · otra· vez la biblioteca 

más antigua de la· ciudad 
Por Rogelio Garcfa Gómez 

De nueva cuenta inició su nomadismo la 
biblioteca más antigua de nuestra ciudad, 
fundada en 1963 por el entonces pre
sidente -municipal Ricardo Rangel An
drade, y hasta el momento la más com
pleta de· las auspiciadas por el gobierno del 
Estado, según nos informó un antiguo 
trabajador de la misma. 

La biblfoteca Josefa Ortíz de 
Domínguez es obligada nuevamente a 
abandonar sus instalaciones, a mover sus 
cuantiosos volúmenes (15 mil en total) que 
sufrirán nuevamente deterioro, quizás 
pérdidas de algunas obras y en lo que se 
instala, los 170 visitantes diarios tendrán 
que esperar a que esté nuevamente .en 
condfoiones de brindar sus servicios, 
algunos pararán sus investigacione.s que 
realizaban en los textos de ta biblioteca 
qu..e parecen ser únicos en el estado, según 
nos informó la directora de la misma, la 
señora Rosa Ma. Gon.zález Basurto. 

La J.0.D. tuvo su primer aposento en 
la calle 5 de Mayo y por motivos no 
aclarados fue desalojada y enviada a la 
Casa de Ecala por algún tiempo hasta que 
empezaron las obras de remodelación de 
la misma; nuevamente fue conminada a 
desalojar el edificio y esta a la vez tuvo 
que refugiarse en una casona bastante 
inadecuada, por no decir que inservible, 
para bridnar sus servicios; fue el doctor 
Mena (R.I.P) quien prestó su casa para -
gue la biblioteca no padeciera de las 
inclemencias ambientales propias del 
desalojo. Cuando se le consiguió un local 
para su tercer desalojo fue el de Vergara 
No. 2, donde yo la conocí y me gustó tanto 
por su local catacumbesco y . su sabor a 
antiguo, que me hice asiduo asistente a la 
misma; un detalle que era grandioso eran 
las . máquinas de escribir que siempre 
estaban ocupadas, lo que dejará potar lo 
valioso que ha sido esta biblioteca en la 
comunidad estudiantil y en general; y 
sobre todo la falta de sensibilidad de 
alguna~ autoridades gubernamentales 
para no percatarse del daño que hicieron 
:y hacen al no darle un local fijo, eficaz y 
eficiente. , 

Inicia su cuarto desalojo a lo qJe 

parecería su lugar definitivo: Allende No. 
1, alfombrado, estancia nueva y fun
cional, mobiliario cómodo, etc. pero 
desaparecieron las máq11inas de escribir y 

. se le amputó así un servicio inestimable. 
Pasamos gratos momentos en esas instala
.ciones, custodiadas por estantes repletos 
de libros que con sólo estirar la mano se 
dejaban venir para ser acariciados ·por 
nuestras manos e inundar nuestros ojos 
con sus líneas pero no, no duró mucho el 
gusto. Pudo más un futuro Cuerpo 
Colegiado de Abogados que las · firmas 
recabadas . por un usuario para evitar el 
lanzamiento. La directora de la biblioteca 
tiene 7 años al frente de la misma y 
durante todo e·se tiempo ha luchado te
nazmente por obtener un local definitivo 
para el acervo magnífico de 15 mil obras, 

· pero los oídos de los responsables de que 
esto se convierta en un hecho permanec.en 
aún cerrados a las necesidades ·· de· la 
comunidad representada por la señora 
González Basurto. , · 

El espacio que ahqra se les ha asignado 
está ubieado entre las calles de Guerrero 
y Balbanera, una casa que no permitirá 
admitir a más de 100 usuarios (y son 

· muchos) y tampoco se podrán exhibir el 
total de las obras de la biblioteca, 
la mayoría permanecerán enca
jonados a disposicjón de ratas de 
todo tipo, polillas, hongos y 
demás enemigos de lo~ libros. 

La señora Gonzálei, directórá 
de la biblitoeca Josefa Ortíz de 
Domínguez hace un llamado a la 
comunidad por medio de este se
manario patra que conozca y 
visite ésta su bibliotec1; y per
sonalmente, solicitamos a las 
autoridades competentes su 
apoyo para terminar con esta 
serie de desafojos y amputación 
de srvicios de los que ha sido 
víctima la biblioteca J.O.D. y que 
sólo dejan ver una voluntad muy . 
magra pará rescatar la biblioteca 
más antigua de nuestra ciudad, y 
se le condena así a la muerte lenta 
por cansancio y frustración. 

Educación de la Sexualidad 

260 mil millones de pesos en publicidad 
de alimentos con bajo valor nútr-ico: JNCO 
En tanto que el 90 por c_iento de los comerciales televisivos que 
implican una inversión por parte de los fabricantes de 260 mil 
millones de pesos entre enero de 1989 y mayo de 1991, para 
destacar las propiedades nutritivas de los cereales industriali
zados, la Norma Técnica 264, que clasifie~ a los principales 
productos alimenticios de acuerdo con su valor nutritivo, 
señala que los cereales ipdustrializados son "productos alimen-: 
ticios de bajó' valor nútrico". . -

Así lo muestra un informe del Instftuto Nacional del 
Consumidor, donde se señala-que los cereales ind\lstrializados 
son alimentos. nutritivamente _pobres a pesar. de que la 
publicidad de éstos se centra en resaltar sus valores nutricion
ales. El estudio realizado por el INCO determfoa que est<>s no 
representan una verdadera alternativa de nutrición. 

Sin embargo, en el análisiS de -publicidad realizado, donde 
se hacen comparaciones entre la forma en que se presentan 
estos productos a los consumidores y los beneficios reales de 
nutrición, se especifica que todos resaltan la cantidad de 
vitaminas y minerales con los que se encuentran enriquecidos. 

Y según los resuftados del-estudio del INCO, vitaminas y 
minerales son necesarias para el cuerpo humano, pero que éstas 
se pueden encontrar al consumir frutas y verd1uas,. que son 
opciones más baratas de compra y consumo en comparación 
con una ración de cereales industrializados. 

A pesar de las investigaciones respecto al bajo valor 
nutritivo de los cereales industrializados, las actitudes de " 
promoción publicitaria s_on violatorias al artículo 5 de la Ley 
Federal de Protección al Consumidor que prohibe el. "uso de 
textos, diálogos, imágenes o descripciones que directa o 
indirectamente impliquen inexactitud, oscuridad, omisión, 
ambigüedad, exageración o que por cualquier otra circunstan
cia puedan inducir al consumidor a engaño o confusión-sobre 
los· beneficios del producto". 

Biblioteca nómada .. . (Foto de Rogelio García Guzmán). 
. . 

El día qti"e se publique esta nota (30 
de septiembre) se inaugurará el Se
gundo Foro Estatal sobre "Adoles
cencia y Sexualidad" que tendrá 
duración de una semana, clausurán
dose el 4 de octubre. En dicho foro 
podrá asistir a cuatro conferencias: el 
h~nes, .:·Adolescencia, . identidad y 
genero con la presencia de la doc
tora Esther Corona, directora de la 
Asociación Mexicana de la Educa
ción Sexual; el martes "El adoles- 
cente y la salud" de la doctora 
Enriqueta Sumano de la Asoci!'ción 
Mexicana para la Salud del adoles
cente;· el miércoles, "Adolescencia y 
S~da" con la doctora Patricia Uribe, 
duectora del Centro de Capacitación 
y Programas de la Comunidad de 
CONASIDA; y el jueves, "Sociedad 
y Juventud" con el doctor Luis 
Leñero, director del Instituto Mexi
cano de Estudios Sociales. El mismo 
jueves, enseguida de la conferencia, 
el doctor Carlos Doran tes González 
director de la facultad de sociologí~ 
d~ la UAQ comentará el libro "Jóve-

Segundo Foro .,Estatal uAdolescencia y Sexualidad" 
la Ceremonia de Entrega de diplomas 
a la segunda generación de Conse
jeros y a la tercera generación de 
Educadores, y posteriormente, a la 
Ceremonia .de , Clausura de estos 
eventos. Este tipo de eventos no se 
podrían realizar si no · se contara con 

Elizabeth Contreras Colin 

nes de Hoy" del Dr. Luis Leñero. 
El viernes cuatro se llevará a cabo 

una mesa redonda, "perspectivas 
para la educación de la sexualidad en 
México" con la presencia del Dr. José 
Angel Aguilar Gil, el doctor Enrique 
Hidalgo I., el Lic. Modesto Cervantes 
Sixtos, y quien esto escribe; los pri
meros representando a la Fundación 
Mexicana para la Planeación Fámil
ia'r y lo~ segundos a los diplomados en 
Sexualidad Humana que se cursan en 
la U..A.Q. ¿El lugar? en el el. Aula 
Magna del edificio "GraL Octavio 
Mondragón", ubicado en · 16 de sep
tiembre No. 63 Ote. (Ex-Prepa Cen
tro, p_atio central), a partir de las 10 
de la mañana. . 

Le decía que usted puedtl asistir 
pues la entrada es libre, con previa 

inscripción al teléfono 12-52-56 en 
horas hábiles de la universidad, o en 
la Coordinación del Area de Huma
nidades en la planta alta del edificid 
de humanidades, Patio Barroco. 

Y si usted no puede acudir en las 
mañanas obviamente se. perderá las 
conferencias, pero por las tardes de 
esa misma semana (30 sept.-4 de oct.) 
se llevarán a cabo las Segundas Jor
na~as A~démicas. de los Diplomados 
en Sexualidad Humana, y a partir de 
las 17 hrs. (5 de la tarde) podrá 
escuchar la exposición de trabajos de . 
los alumnos d~ l.a primera, segunda y 
tercera generación de Educadores de 
la Sexualidad Humana; y de los 
Consejeros en Sexualidad Humana de 
la primera y segunda generación. El 
viernes 4 a las 20.00 hrs. l~ invito a 

· el apoyo de dos lnstitucionesc como 
son la Fundación Mexicana para la 
Planeación Familiar, A.C. y nuestra 
M~xima Casa de Estudios, la U.A.Q.; 
el mterés del Dr. Alfonso López Júá
rez, del Dr. José A. Agujlar, del Dr. 
Enrique Hidalgo, del lng. Jesús Pérez 
Hermosillo, del Dr. Alejandr9 E. 
Obregón Alvarez y del Lic. Modesto 
Cervantes S. hacen posible que nues
tra ciudad se convierta en lugar de 
discusión teódca, de exposición de 
trabajos que se manifiestan en dif er
entes ca.mpos laborales, de reflexión 
acerca de uno de los temas que más 
nos mueven en las relaciones huma
nas: la Sexualidad, y sus relación con 
los adolescentes de hoy, que, seguro. 
ahí estarán presentes. Los esperamo$ 
(no importa ai eatA en el terreno de loa adultos) . 



/í¡MANECER 
SEIWWJO D1I 1;,01MAcioi Alf~~s ~~=~2 Semana del 30 de septiembre al 6 de octub~e de 1991 19 

Por Jest1 ,Meadoza M•rquez ... 
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Despiertan 1.os G~llos Blancos 

AUNQUE ESTE EN EL GRUPO "DE LA MUERTE" '. PORQUE DE ESE PUEDEN BAJAR LOS 
QUE SE-IRAN A LA SEGUNDA "B" ••• Y AMENAZAN CON SER LIGUILLEROS ... 

Ya están los "Gallos Blancos" a solo tres puntos del 
segundo lugar del grupo IV ... con muchas posibili
dades de estar peleado el puesto Vía la liguilla de 
la temporada de 91-92 ... tocándole la suerte a los 
"plumif eros" de estar jugando en el grupo de la 
"muerte". por ser cons1Gierado el más débil donde 
saldrán los equipos que se vayan de "volada" a la 
Segunda División "B". como quedó est~pulado en 
la división de ascenso ... 

Por p.rimera vez en su larga historia, dentro del 
futbol de la Segunda División, el equipo albo de 
la capital de los ópalos, tuvo un comienzo tan pobre 
que le permitía estar ocupando el "farol rojo" del 
campeonato ... sin embargo los "plumíferos" del 
Cerro de las Campanas. que tienen su sede en el 
coloso que está ubicado entre ·el cerro del Cima
tario y la "Cuesta China", muy cerca del cerro del 
Sangremal y del Pathé... amenazan con llevar 
nuevamente tina liguilla de Segunda División al 

estadio de "La Corregidora" ... 
Según los expertos, el grupo IV del actual 

campeonato de ascenso es el más pobre en cuanto 
a calidad de sus integrantes... el Cancún está 
considerado el más fuerte, según las úhimas 
participaciones en los anteriores campeonatos ... 

El equipo del Tampico Madeto es úna incógnita 
hasta estas fechas del campeonato ... dejándoles 
pocas posibilidades de ·calificar, a los cuadros 
cajeteros de la ciudad ·que tiene una simbólica 
"bola", el Cela ya F.C. · que viene de la Tercera 
División ... y el cuadro del "Linces" que era el Real 
Celaya, considerándo$e estos cuadros de la vecina 
ciudad, los "benjamines" _de la división de as-. 
censo... Se concluyó la' séptima fecha del 
campeonato, y de 21 · puntos proba.bles que los 
queretanos debieran llevar;solamente cuentan-con 
4 estando uno arriba del "Linces" del Tecnológico. 
de Celaya, que ocupa el último lugar... y sin 

, En 2 años e·1 número de asociaciones 
.. deportivas d·e dos a 29: lndereq 

Ma. Guadalupe Toledo 

Al reconocer el trabajo de los deportistas queretanos en 
el último sexenio, Francisco García Muñoz, director del 
Deporte del Indereq, destacó que a partir de I 989 se 
tegistró un amplio desarrollo en la organización de los 
deportistas: en tanto que en ese año existían solamente dos 
asociaciones, en este momento hay 29, además de la de 
patinaje y aeróbics que están en proceso de integración; 
se crearon tres nuevas organizaciones (futbol americano, 
triatlón, y la del deporte sobre silla de ruedas); todas ellas 
integradas al Instituto". Señala que ••nació una 
organización que existe en pocos estados del país 
(Yueatán, Estado de México) como es la de Pentatlón 
Internacional". 

Depone en Amealco. 

. . 
embargo los "Gallos Blancos" empiezan a desper
~ar ... considerándose ser de los cuadros que estén 
peleando un lugar en la próxima lig_uilla de 
ascenso ... 

~· RICARDO CARBAJAL EL ANTIGUO 
HGALLO BLANCO" AHORA. JUGAND0 CON 

EL "QUERET ARO" ... _DE LO MEJOR DEL 
EQUIPO ALBO-DEL ANO PASADO ... PUDI-

ENDO SER ESTE SU AÑO .. . 

Carbajal ese jugador que siendo de los puntales, 
del equipo de los ••Gallos Blancos" del año 
pasado ... puede ser de los elementos que le de 
ánimos a los aficionados asiduos al estadio de ••La 
Corregidora", y que junto con Santana está 
ju$ando con el cuadro del · "Querétaro" de la 
Primera División... para consev1r esperanzas de 
que se hable bien esta temporada de futbol, en la 
ciudad de las calles adoquinadas y otras empedra
das ... y ahora unas pavimentadas ... 

La plaza futbolera de la capital de las canteras y 
de los ópalo~... es junto con la ciudad de 
Gudalajara las únicas donde se juega el futbol 
rentado en sus tres divisiones la Primera con el 
"Querétaro ... la Segunda con el decano "Gallos 
Blancos" ... y la Tercera con los Estuc_fiantes ... para 
tomarse en cuenta qué la afición guadalupana y 
peregrina de Querétaro ... de una vez por todas deje 
de llamarse la más sufrida dentro del ámbito 
nacional del deporte masivo ... Ya que e.stá teniendo 
futbol rentado. cada semana... desde el estadio 
Municipal hasta el mundialista de "La - Cor
regidora" ... y lo que se logre respecto a participar 
en las mencionadas liguillas ... todo eso es ganancia 
y la afición local al futbol dejémonos de conmis-
efar ;., ·· 

~-·.' 

En rueda de prensa, García Muñoz hiuzo un recono- · 
cimiento a todas las asociaciones y a sus presidentes: a 
Lucio Rosales,.de ajedrez; a Antonio Alvarez Martínez 
de Atletismo; de basquetbol a Héctor Pérez Guzmán; a 
Rigoberto Layseca de beisbol, de box a Carlos Mendoza 
Márquez, a Fernando Flores Bustamente de charrería, a 
Antonio Bautista Ramírez de deporte en silla de ruedas, 
de fisicocultirismo a Armando Ortíz Rico, a Francisco 
Domínguez Domínguez de futbol; Carlos Astudillo Saldo
val, hípico; Carlos Cruz Hernández, judo; Mario Gaytán 
Constantino, levantamiento de pesas; Afof onso Ortíz 
Gómez, natación; Alejandro León Ramírez, Tae-Kwon
do; Ernesto Muñoz Lacote, tenis; triátlón Alberto D'casa; · 
Tomás Camacho Manríquez, volibol; Alejandro Vera 
Chaparro, ciclismo; y Eugenio Valencia, presidente ·del 
patronato de fomento depor.tivo. 

El 22 de octubre inicia la Ruta ciclista México 91 
También estuvo presente la directora: del. INDEREQ, 

Virginia Edith Calleja., . quien dijo: .. doy mi · 
agradecimiento a todos ustedes con quienes .en dif eren- · 
tes momentos tuvimos la oportunidad de ·vivir ~ntensa
mente algunas actividades como fueron las competencias -

· hípicas de los Juegos Centroamericanos ~ llevados a cabo 
en Juriquilla" . Continúa: "tuvimos la"'opdrtunidad de 
contar con un gol)ernador deportista (:Marfano Palacios 
Alcocer) que ayudó tanto en material . comp· en instala
ciones deportivas para el estado, lo más '' reci-ente que 
hemos logrado es la inauguración de la alúerea olímpica 
en el Querétaro 2000". · , 

Finalizó: "por último quiero hacer un ag_ra:decimiento 
a todos ustedes que con · su apoyo ayudaron a que el 
deporte eleve su nivel en este estado". . 

El presidente de la Asociación queretana <;le 
ciclismo, Alejandro Vera Chaparro informó 
que el seleccionado de esta entidad partici
pará por segunda ocasión en la Ruta 
México•9 t a celebrarse del 22 de octubre al 
10 de noviembre. · 

La ruta a seguir será por las ciudades de 
Agualeguas, Monterrey, Saltillo, Torreón, 
Zacatecas, Aguascalientes, San Luis Potosj, 

·León, Guadalajara, Zamora, , Morelia, 
Quereátro, To tuca, Cuemavaca y México . . 
El equipo que representará a Querétaro esta 
formada por Rom~n Centeno, Osear García, 
David Badillo, Raymundo Rincón y. Juan . 
Carlos Macías. · , . · . 

, Sobre la competencia sefiala: ••pienso que: 

va a ser más dificil que el año pasado y sobre 
todo por el compromiso que tenemos, pues 
Querétaro forma parte de la ruta". 

De los ciclistas queretanos dice: ••Ahora si . 
esperamos- tener un buen papel, ya que 
tenemos ciclismo de calidad,-porque fuimos 
campeones de monataña en la Vuelta de . 
Yeracruz: En el estado de México quedamos 
en segundo y tercero en esa misma' prueba 
y en cuarto poi:, equipos; además en: Nuevo 
León estamos en tercer lugar por equipos, 
novena en la clasificá~ión genetal con En-

.rique Patiño. . 
Por .último menciOnó que el monto de los 

premios para los ganadores, asciende a 15-00 
millones de pesos. (Ma. Guadalupe Toledo). 
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En el basurero anexo al panteón municipal -junto aloa campos dewrtivoa, entre . 
las colonias Estrella, Cimatario y Laa Misiones- .hay un espectáculo patético y 
peligroso. Ropajes, crucifijoe, coronas, IUlelTÚl, todo revuelto con dspojoe 
humanos p~ucto de la exhumación de1:8dáveree en el panteón municipal, que 
luego de los problemas en el nuevo. campoeanto del Cerrito Colorado, lía sido 
rel)bierto. V ecino!I de ésas colonias .se han quejado del mat olor qµe ~den 
los cerroa de "basura" junto a loa féretroa, que llega hasta iius viviend..-;_rpidén 
que ·se elimine cuanto antes este foco infeccioe0 a cielo abierto, además a.que 
se trate con mayor cuidado _los.restoa humanoa. {Fotoa de Ornar ~!!~iv.l!fOll)· 

-
Los Testigos de Jeová en San Pablo Tolimán· 

José Ramos Pérez 

Al principio sólo eran una sola familia, los la década de los ochentas, eran varias las 
Quintanar Ojeda, y no causaban un sólo familias de Te~tigos de Jehová en San 
problema por ser pocos. Eso fué unos quince Pablo Tolimán, pero todavía mandaban a 

_ años atrás, inclusive los miembros de esta sus hijos a estudiar la escuela secundaria 
familia siempre se distinguieron por ser porque ·al parecer aún no recibían línea de -
mejores alumnos en la escuela Benito Juárez, sus altos jefes. El verdadero problema 
de este lugar, consecuencia de ello, algunos empezó-hace algunos cinco años cuando 
eran distinguidos formando parte de la empezaron a negarse a participar en la 
escolta o teniendo alguna representación población argumentando que solo a Je
escolar en algunos concursos; pero los hová se le sirve en esta vida. 
problemas empezaron precisamente cuando Poco después empezaron a visitar casa 
esta secta religiosa emp.ezó a crecer. Ya para Pasa a la Pág.18 

En la ·pnmera fila, cuatro niftas no "saludan" a la bandera porque "su religión se Jos prohibe". Eso sucede en 
Tolimán. · · · 

S.. de S.E. de C. V. de R.L. 
~ -

SEGURIDAD Y GONFIANZA 

Tantos. V 

pagas· e~ ·_ . 
-~ -- '\/ "'ªº'º un ano ... J ' 

3 s tantos '1 4· tantos 
. 3 tantos '/ 

\res anos 

• En cualquiera de los dos casos el interés 
normal será del 1.9% mensual sobre saldos 

y el moratoria del 2.1 % sobre abonos no 
cubiertos. 

Usted tiene -la libertad de elegir. 
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